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El vistazo

ABC

Inauguración del curso del 
Aula de la Experiencia

El Aula de la Experiencia de la Universi-
dad de Sevilla inauguró ayer su curso 
académico 2014-15, en el que se han 
matriculado un total de 1.782 estudian-
tes, lo que supone un leve incremento 
respecto al año anterior. En el acto, el 
catedrático de Literatura Española 
Manuel Ángel Vázquez Medel impartió 
la lección inaugural «Platero y yo, de 
Juan Ramón Jiménez, y el ideal educati-
vo de Francisco Giner de los Ríos».

Entrega de diplomas en 
Ingenieros Técnicos Industriales

La Escuela de Organización Industrial (EOI)  ha 
sido escenario de un acto en el que se han 

entregado los diplomas por las bodas de oro y 
plata a los miembros del Colegio de Peritos e 

Ingenieros Técnicos Industriales de Sevilla. 
También se dio el título de Colegiado de Honor 

al exgerente del colegio, Faustino Valdés Díaz; y, 
el XIV Premio Martínez Montañés, que recibió 

el colegiado Juan Antonio García Soto en 
reconocimiento a su labor profesional.

FIRMA FOTO

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

COLEGIOS PROFESIONALES

abcdesevilla.es AGENDA 35
ABC SÁBADO, 4 DE OCTUBRE DE 2014

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

121000

25894

Diario

364 CM² - 40%

2970 €

35

España

4 Octubre, 2014

USUARIO
Resaltado



Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

El Aula de la Experiencia de la US comienza el

curso 2014-15 con cerca de 1.800 estudiantes

SEVILLA, 3 Oct. (EUROPA PRESS) -

   El Aula de la Experiencia de la Universidad de Sevilla (US) ha inaugurado este viernes su curso académico
2014-15, en el que se han matriculado un total de 1.782 estudiantes, en un acto en el que el catedrático de
Literatura Española Manuel Ángel Vázquez Medel ha impartido la lección inaugural 'Platero y yo, de Juan
Ramón Jiménez, y el ideal educativo de Francisco Giner de los Ríos'.

   Este acto de apertura de curso, celebrado en el edificio San Francisco Javier, ha estado presidido por la
vicerrectora de Relaciones Institucionales, Elena Cano; la directora del Aula de la Experiencia, Rosa Ávila;
la delegada territorial de Igualdad, Salud y Políticas Sociales de la Junta en Sevilla, Francisca Díaz; y el
director del Área de Ciudadanía, Participación y Cultura de la Diputación de Sevilla, Ginés Ochoa. Durante
el acto se ha homenajeado a la antigua vicerrectora Teresa García, por su apoyo constante al Aula.

   Con esta cifra, el número de matriculados experimenta un leve incremento con respecto al último curso
académico, un dato especialmente destacable, teniendo en cuenta que la actual crisis económica está
afectando especialmente al colectivo de personas mayores.

   La mayor parte de estos alumnos (1.145) pertenecen a la sede ubicada en Sevilla capital, mientras que los
restantes 637 se reparte entre las nueve sedes provinciales en Carmona, Cazalla, Écija, Estepa, Morón de la
Frontera, Osuna, Utrera, Mairena del Aljarafe y Los Palacios y Villafranca.

   El Plan de Estudios actual se estructura en cuatro cursos académicos y en cada uno de ellos se cursan ocho
asignaturas de cinco créditos cada una. Los tres primeros están integrados por asignaturas básicas, mientras
que el cuarto se organiza en cuatro itinerarios: Ciencias Sociales y Jurídicas, Investigación y Profundización
Sociales, Arte y Humanidades, así como Ciencias Experimentales.

   Este programa, de obligado cumplimiento para todo el alumnado, se complementa con un programa
complementario de talleres y seminarios de carácter optativo. También se oferta un Curso de Formación
Continua, que este año ha aumentado el número de seminarios para los alumnos que han completado el plan
de estudios y quieren seguir vinculados al aula.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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Sevilla Directo - 03/10/2014 13:30:42

Este curso se ha aumentado el número de seminarios
en formación continua para los alumnos que han
completado el plan de estudios y quieren seguir en el
Aula.

El Aula de la Experiencia de la Universidad de SevillaAula de la Experiencia de la Universidad de SevillaAula de la Experiencia de la Universidad de SevillaAula de la Experiencia de la Universidad de Sevilla ha inaugurado hoy
su curso académico 2014/15, en el que se han matriculado un total de 1.782un total de 1.782un total de 1.782un total de 1.782
estudiantesestudiantesestudiantesestudiantes, en un acto en el que el catedrático de Literatura Española
Manuel Ángel Vázquez MedelManuel Ángel Vázquez MedelManuel Ángel Vázquez MedelManuel Ángel Vázquez Medel ha impartido la lección inaugural ‘Platero y
yo’, de Juan Ramón Jiménez, y ‘El ideal educativo’, de Francisco Giner de los
Ríos.

Este acto de apertura de curso, celebrado en el ediäcio San Francisco Javier,
ha estado presidido por la vicerrectora de Relaciones Institucionales, Elena
Cano, y la directora del Aula de la Experiencia, Rosa Ávila. Antes del acto se
ha homenajeado a la antigua vicerrectora Teresa García, por su apoyo al Aula.

Con esta cifra, el número de matriculados experimenta un leve incremento con
respecto al último curso académico, que contó con 1710 estudiantes.

La mayor parte de estos alumnos (1.145), pertenecen a la sede ubicadamayor parte de estos alumnos (1.145), pertenecen a la sede ubicadamayor parte de estos alumnos (1.145), pertenecen a la sede ubicadamayor parte de estos alumnos (1.145), pertenecen a la sede ubicada
en Sevilla capitalen Sevilla capitalen Sevilla capitalen Sevilla capital, mientras que los restantes 637 se reparten entre laslos restantes 637 se reparten entre laslos restantes 637 se reparten entre laslos restantes 637 se reparten entre las
nueve sedes provincialesnueve sedes provincialesnueve sedes provincialesnueve sedes provinciales en Carmona, Cazalla, Écija, Estepa, Morón de la
Frontera, Osuna, Utrera, Mairena del Aljarafe y Las Palacios y Villafranca.

El Aula de la Experiencia
comienza un nuevo curso con
1.782 estudiantes

Foto: MJ Carrasco.

NERVIÓN

PUBLICADA EN

Bellavista – La Palmera

Casco Antiguo

Cerro – Amate

Este – Alcosa – Torreblanca

Los Remedios

Macarena

Nervión

Norte

San Pablo – Santa Justa

Sur

Triana

Cartuja. Barrio tecnológico

La Provincia

DISTRITOS

Protagonistas del barrio Canal TV Fotogalerías Cofradías Especiales Agenda

El Aula de la Experiencia comienza un nuevo curso con 1.782 estudiante... http://www.sevilladirecto.com/el-aula-de-la-experiencia-comienza-un-...

1 de 2 06/10/2014 7:43



E. FREIRE 

SEVILLA 

Combinar la estadística con la inteli-
gencia artificial para procesar gran-
des cantidades de datos y obtener un 
análisis avanzado, es una técnica via-
ble para detectar anomalías en el con-
sumo de agua. Así lo ha demostrado 
el grupo de investigación de la Univer-
sidad de Sevilla denominado PAIDI 
TIC-150 «Tecnología  Electrónica e In-
formática Industrial», que tras un año 
de trabajo se encuentra ya en la últi-
ma fase de redacción de conclusiones.  

Se trata del proyecto Decoa (Detec-
ción de consumos ocultos para la dis-
minución de agua no facturada debi-
do a pérdidas no técnicas), un enun-
ciado académico que puede traducirse 
por el descubrimiento de fraudes o 
«robos» en la red de suministro. Los 
resultados apuntan a que hasta un 6% 
de usuarios podrían incurrir en estas 
irregularidades.  

Los investigadores son el catedrá-
tico  del departamento de Tecnología 
Electrónica y director del grupo de in-
vestigación, Carlos León de Mora,  y 
los doctores del mismo departamen-
to Íñigo Monedero, Félix Biscarri y Juan 
Ignacio Guerrero, que pertenecen a la 
Escuela Técnica Superior de Ingenie-
ría Informática y a la Escuela Politéc-

nica Superior. La iniciativa ha sido im-
pulsada por la Empresa Metropolita-
na de Abastecimiento y Saneamiento 
de Aguas de Sevilla (Emasesa), en co-
laboración con la Corporación Tecno-
lógica de Andalucía (CTA).  

«Partimos de la información que 
nos proporcionan las bases de datos 
de clientes de Emasesa sobre los con-

sumos individuales, las facturas emi-
tidas y la localización geográfica de 
los suministros. A partir de ahí, apli-
camos técnicas de minería de datos 
para estudiar el comportamiento de 
cada suministro y detectar si es anó-
malo o se encuentra dentro de lo nor-
mal. Aquellos comportamientos anó-
malos pueden indicar un fraude o uso 
irregular del agua», señala Carlos León 
de Mora.  

Los datos de consumo de los clien-
tes se cruzan con la información geo-
gráfica para acotar las posibles bolsas 
de fraude. «Es importante determinar 
cómo está localizado territorialmen-
te el suministro anómalo, porque el 

fraude suele estar agrupado por zonas 
o bolsas», precisa el investigador. Así, 
según la pauta encontrada, en este caso 
se cumple la vieja teoría de la manza-
na podrida que contamina a un cesto 
entero: el defraudador que influye y 
contagia a los vecinos. La compañía 
suministradora ha realizado varias 
campañas de inspección para probar 
los resultados de la investigación.

Inteligencia artificial contra el 
fraude en el consumo de agua 
∑ Investigadores 

sevillanos ultiman un 
sistema para  detectar 
pérdidas no técnicas

Entre un 3% y  un 
6% de anomalías  
La investigación sobre el 
comportamiento de los 
usuarios de la red de abaste-
cimiento en Sevilla y su área 
metropolitana ha detectado 
entre un 3% y un 6% de 
clientes que realizan un uso 
irregular del suministro de 
agua. El trabajo de campo se 
ha efectuado a partir de una 
base de datos de 182.000 
abonados de la capital y 
provincia. En los suministros 
individuales a chalets, 
viviendas unifamiliares y 
polígonos industriales es 
donde se han descubierto 
mayores bolsas de  fraude. 
Los resultados están en fase 
de evaluación final para 
extrapolarlos al global de 
clientes. Además, el grupo 
investigador de la Hispalense 
hará estudios de continua-
ción a partir de los datos que 
proporcionan los nuevos 
telecontadores, que permi-
ten hacer lecturas diarias de 
consumo (ahora se realizan 
cuatro al año).

ABC 
Los investigadores Carlos León de Mora, Félix Biscarri e Íñigo Monedero 

Bolsas  

El cruce de los datos de  
182.000 usuarios con el 
mapa de la red revela que el 
fraude se agrupa por zonas

I+D+i Andaluz
abcdesevilla.es/economia
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Los rectores de las universidades
de Málaga y sevilla, adelaida de la
calle y antonio garcía de arellano,
socios en el ceI andalucía tech, y
el rector de la universidad de In-
cheon, choi sung-eul, suscribie-
ron ayer un convenio que amplía
la colaboración que las tres insti-
tuciones académicas mantienen
desde hace años, y que se mani-
fiesta en la movilidad de profeso-
res y alumnos y en la existencia de

una oficina de Incheon en la uMa
y otra de la uMa en Incheon.

Los rectores españoles que con-
forman este campus de excelencia
Internacional se encuentran parti-
cipando en el Foro españa-corea
que se celebra en seúl. La firma del
acuerdo con Incheon se ha pro-
ducido en el marco de este foro, con
intención de buscar una mayor
conexión entre la universidad co-
reana y las universidades de sevi-
lla y Málaga. el convenio establece
el intercambio de alumnos, do-
centes e investigadores, con obje-
to de incrementar la colaboración.

este acuerdo se enmarca en la
estrategia de Puente con corea de
andalucía tech, donde ya existe un
nutrido intercambio de alumnos y

se han puesto en marcha becas de
estancias cortas con carácter do-
cente o investigador. asimismo,
se ha articulado un programa de
profesores visitantes en la univer-
sidad de Málaga procedentes de
esta universidad asiática.

con esta actuación, andalucía
tech se quiere acercar al modelo de
ciudades educadoras, discutido en
esta tribuna españa-corea, y que
buscan modelos universitarios que
transciendan con sus sedes más

allá de la provincia, que sirvan
para fomentar las capacidades del
entorno a través de la formación. el
objetivo es llegar al modelo de
economía creativa.

LA OPINIÓN MÁLAGA

La UMA amplía su colaboración con
la Universidad coreana de Incheon
Suscribe un convenio junto

a la de Sevilla en el marco del
CEI Andalucía Tech para
favorecer la movilidad

 La rectora y una delegación de
la UMA participa en el Foro
España-Corea que se celebra
desde hace días en Seúl

el consejero de educación de la
Junta de andalucía, Luciano alon-
so, exige al ministro del ramo, José
Ignacio Wert, que el derecho de te-
ner «voz y voto» de las familias del
País Vasco en los consejos escola-
res se extienda al resto de españa.
en una nota enviada ayer, alonso
indica que el ministro ha habilita-
do a esta comunidad, mediante un
acuerdo bilateral, para interpretar
la función de los consejos escola-
res en términos diferentes a la
LoMce, dándole la oportunidad
de acogerse a la ley anterior, «don-
de las familias sí participaban en las
decisiones adoptadas para la vida
de los centros educativos», explicó.

el consejero declaró que «el go-
bierno de españa, por el bien de la
unidad, la igualdad y el respecto al
conjunto del estado, debería co-
municar y hacer extensivo a todas
las comunidades autónomas el
acuerdo alcanzado con el País Vas-
co». Hizo hincapié en que «lo que
es posible y favorable para una co-
munidad autónoma lo será para to-
das, salvo que el acuerdo bilateral
exceda el marco legal que se im-
pone al resto del estado».

a pesar de que el Ministerio ha
hecho «oídos sordos» a las cons-
tantes llamadas y apelaciones al
«diálogo» y la «cordura» en las con-
ferencias de educación, en la que
participan todas las comunidades,
desde el gobierno andaluz, subra-
yó alonso, «no queremos confron-
tar, exigimos el mismo respeto».

LA OPINIÓN MÁLAGA

Andalucía exige
a Wert que los
padres tengan
voz y voto en el
consejo escolar

Alonso pide al ministro que
respete los derechos de los
padres, como ha hecho en el
País Vasco, pese a la LOMCE



Los problemas de liquidez de la
Junta de andalucía ya no sólo
afectan a los colegios concertados,
que ven continuamente cómo se
demoran los pagos de los con-
ciertos, por lo que se encuentran
en situación de verdadera inde-
fensión. La deuda de la conseje-
ría de educación ya llega también
a los colegios públicos, que se
quejan de que aún no han recibi-
do las cantidades necesarias para
afrontar los gastos de funciona-
miento del último trimestre del
curso pasado y que han tenido
que comenzar el nuevo sin dine-
ro. 

La preocupación es aún mayor
en los centros educativos que
mantienen servicio de cocina in
situ y no tienen contratada la línea
fría. son colegios que compran
los productos y alimentos a pro-
veedores, en general pequeñas
empresas del barrio donde se en-
cuentran estos centros, y a los que
deben, en algunos casos, más de
20.000 euros, lo que también com-
prometen la continuidad de estos
negocios de frutería, carnicería,
pescadería o congelados.

La Junta de andalucía compro-
mete unas partidas presupuesta-
rias, que se han visto reducidas ya
con motivo de la crisis económica,
a cada colegio e instituto en fun-
ción del número de alumnos ma-
triculados y el tamaño de sus ins-
talaciones. con este dinero, los
equipos directivos, dentro de su
autonomía, puedan afrontar dis-
tintos pagos. con este dinero, los
institutos tienen incluso que pagar
las facturas de luz, agua o teléfono,
algo que en el caso de los colegios

de Infantil y Primaria corre por
cuenta de los ayuntamientos, ya
que así se establece en su ámbito
competencial como responsables
del mantenimiento de estas ins-
talaciones docentes.

Los colegios no han recibido
aún el dinero para poder rematar
su gestión del pasado curso, que
concluyó a final de junio. Y tam-
poco han recibido cantidad algu-
na para iniciar el nuevo curso.
Los gastos de papelería, servicio de
reprografía y otros materiales, ini-
cialmente, han salido del bolsillo

de los propios profesores, a la es-
pera de que el colegio pueda de-
volverles este dinero cuando reci-
ban las cantidades comprometi-
das. en muy pocos casos, y a pesar
de la buena gestión de los colegios,
algunos cuentan con remanen-
tes de cursos anteriores que les han
permitido hacer frente a los pagos
más urgentes.

algunos directores han confir-
mado a La Opinión de Málaga
que estos pagos se hacían efectivos
de forma puntual. el año pasado y
el anterior, sin embargo, ya se pro-
dujeron retrasos en el primer a
bono a cuenta del curso para fi-
nanciar estos gastos de funciona-
miento. 

Por su parte, fuentes de la de-
legación territorial de educación
informaron a este periódico de

que la dirección general de la
tesoería de la Junta ha ordenado
que se realicen las transferencias
para cubrir los gastos de funcio-
namiento de los centros. Pero este
dinero aún no ha llegado a las
cuentas corrientes. 

Las facturas pendientes de la
Junta de andalucía en el sistema
educativo se extienden también a
las empresas que se encargan de
llevar a cabo actividades extraes-
colares, a las del aula matinal, y a
las empresas de cátering que se en-
cargan del servicio de línea fría en
los comedores escolares. en toda
andalucía, esta deuda supera los
25 millones de euros, según reco-
nocía el propio gobierno andaluz
el pasado mes de enero. este mon-
to correspondía al periodo entre
enero y octubre de 2013.

Los colegios no tienen dinero para sus
gastos desde final del curso pasado
La Junta debe aún las partidas destinadas al mantenimiento de los centros educativos públicos

Alumnos almuerza en el comedor de un colegio de la capital. ARCINIEGA

LA OPINIÓN

De la Calle y Choi Sung-Eul.

La escuela de arquitectura esta-
rá presente en los actos que se ce-
lebran a partir del día 6 de octubre
con motivo de la semana de la ar-
quitectura como una de las activi-
dades programadas para la con-
memoración de su décimo ani-
versario. entre los actos previstos,
destaca la exposición que llevará
por título Cartografía de los Últi-
mos 10 Años de la Arquitectura
Malagueña, que se exhibirá entre
el 6 de octubre y el 11 de noviem-
bre en el edificio de la  ets de ar-
quitectura de Málaga (Plaza de el
ejido). La exposición pretende
mostrar la forma en que la escue-
la ya incluye en la construcción.

L. O. MÁLAGA

Una exposición en
la UMA mostrará la
cartografía de esta
última década

Los más preocupados son los
que tienen cocina de gestión
directa, que llegan a deber
20.000 euros a proveedores

Málaga

LaOpinión de MáLagasábado, 4 de octubre de 201418
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

La US licita por 134.000 euros el equipamiento

para laboratorios de su Centro de

Experimentación Animal

SEVILLA, 3 Oct. (EUROPA PRESS) -  

   La Universidad de Sevilla (US) ha sacado a licitación por un importe total de 134.450,82 euros el
suministro de material para el equipamiento de laboratorios de usos múltiples del Centro de Experimentación
Animal del Campus de Biomedicina (Citius III), cuya construcción se inició en el campus del Hospital
Universitario Virgen del Rocío y que estará listo para junio de 2015.

   Según los datos recabados por Europa Press, la licitación, establecida por tramitación ordinaria y en un
procedimiento abierto, implica una división en nueve lotes, con una fecha límite para la presentación de
ofertas, la del próximo 24 de octubre.

   Asimismo, recientemente, la Hispalense adjudicaba por 1,5 millones varios lotes de suministros de
equipamientos básico para el mantenimiento de animales. Así, en el primer lote, referente al equipamiento
para la estabulación de pequeños animales, se formaliza el contrato con la empresa Biosis S.L. por 1.330.879
euros. En el segundo caso, para estabular a mamíferos superiores, se adjudica a Antonio Matachana, S.A.,
por 119,185 euros, mientras que el tercer lote --estabulación de peces de mediano tamaño-- se concede a
Innovaqua S.L. por 81.070 euros.

   El complejo haría posible que este núcleo de investigación biomédica emergente pueda desarrollarse y sus
integrantes puedan tener acceso al trabajo con animales de laboratorio de diferentes características, lo que
hoy en día es imprescindible para una investigación biomédica de calidad. Además, existiría una repercusión
directa en los posibles ensayos preclínicos fruto de investigaciones de vanguardia con posibilidades
terapéuticas que se deben realizar en animales superiores.

   Por otro lado, en este centro se realizarían una serie de servicios de investigación que permitan un
desarrollo integral de proyectos de investigación y hacer más competitiva la investigación que se lleve a
cabo. Entre estos servicios de investigación se incluiría un servicio de modificación genética de animales de
laboratorio.

   La US también ha licitado otros equipamientos para el Citius. En concreto, ha sacado a concurso por un
presupuesto base de 197.230 euros el suministro de un sistema modular para el análisis completo de metales,
aniones y cationes tanto orgánicos como inorgánicos en matrices complejas --plazo límite, el 24 de octubre--,
mientras que por 293.225,21  euros se licita el suministro del sistema de espectrometría atómica de masas
con fuente de plasma para el servicio de Radioisótopos, con una fecha de presentación de ofertas hasta el 3
de noviembre.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Todavía sin 

director artístico 

XXV TEMPORADA DE LA ROSS, 

2º DE ABONO )))                            

Obras: Stravinski, Albéniz, 
Chaikovski. Director: G. Ráth. 
Solista: Óscar Martín, piano. 
Teatro de la Maestranza. 02-10-
2014

CLÁSICA

JOSÉ LUIS LÓPEZ LÓPEZ 

El «culebrón» acerca de quién será 
el director artístico y quién geren-
te de teatro y orquesta se prolon-
ga más allá de toda lógica. Parece 
que las razonables palabras del al-
calde de Sevilla («no impondré 
nada, pero tampoco aceptaré chan-
tajes») expresión, a la vez, de sen-
satez y firmeza, chocan contra un 
«telón de acero»  impenetrable. 
Creemos que, de persistir las pos-
turas irreconciliables más allá de 
todo límite, el Ayuntamiento, jun-
to con el Ministerio, no tendrá otra 
salida que la de «imponerse» o 
—usando la frase del Alcalde— 
«aceptar el chantaje». Por más que 
se intente la persuasión, la situa-
ción no se puede prolongar inde-
finidamente. Y, a todo esto, se echa 
absolutamente en falta la presen-

cia en el debate de una voz impres-
cindible, pero (¿por qué?) soslayada: 
la de los aficionados, los abonados, 
el público melómano. ¿Quién lo re-
presenta? Puesto que no tiene voz 
propia, la institución que adopte la 
defensa de su opinión (mayoritaria-
mente conocida, no nos engañemos) 

tendrá, no solo fuerza política, sino 
moral. 

Así están las cosas. Curiosamente, 
en este concierto, el director era uno 
de los seis aspirantes: György Ráth (Bu-
dapest, 1961), que intentó, naturalmen-
te, «hacer méritos». Pero, a fuer de sin-
ceros, hemos de decir que no con mu-
cho éxito. Aparte de lo poco que puede 
hacerse con la brevísima nadería stra-
vinskiana «Scherzo à la russe», en el 
«Concierto fantástico para piano y or-
questa, Op. 78» de Albéniz estuvo un 
poco ausente, aunque no «ahogó» al 
solista. Y en la «Patética» de Chaiko-
vski tuvo más superficialidad que re-
lieve. La falta de tensión fue acompa-
ñada de desequilibrios sonoros y ca-
rencias de empaste, en parte por la 
disposición de los instrumentos de la 
orquesta (él, que se declara partidario 
de la «innovación»: ocasión perdida).  

El verdadero triunfador de la ve-
lada, por el que mereció la pena es-
tar allí, fue el sevillano Óscar Martín, 
al que hay que colocar, ya, en la pri-
mera fila de los pianistas españoles 
(y de más allá) del siglo XXI. Su ad-
mirable dominio de la parte solista 
del robusto y complejo «Concierto 
fantástico para piano y orquesta, Op. 
78» de Albéniz se coronó, maravillo-
samente, con el regalo de una «Ma-
llorca», plena de de sutileza, delicio-
sa. Votamos, con todos los asisten-
tes, por Óscar Martín: que vuelva 
muchas veces.

VANESSA GÓMEZ  
Óscar Martín

ABC 
SEVILLA 

El Teatro de la Maestranza ofrece la 
posibilidad de que los más jóvenes 
puedan disfrutar de los grandes es-
pectáculos programados en la tem-
porada mediante el ya conocido Abo-
no Joven, en colaboración con La Caixa. 
Destinado a menores de 26 años, con-
tará con un precio asequible de 48 eu-
ros (siendo el coste real de 231 euros). 
Concretamente se adjudicarán 225 
abonos de Terraza y Paraíso, de los 
cuáles 75 serán destinados a los estu-
diantes de la Universidad de Sevilla, 
entidad con la que el Maestranza man-
tiene un acuerdo de colaboración. Este 
abono reúne una muestra de seis es-
pectáculos que se ofrecen en la pro-
gramación de la presente temporada 
2014-2015, entre los que destacan los 
de Chano Domínguez, el pianista Fa-
zil Say, la soprano Fiorenza Cedolins, 
la Orquesta Joven de Andalucía y la 
ópera «Tosca». El plazo para solicitar 
el abono joven es del 14 al 17 de octu-
bre.

El Maestranza 
renueva su Abono 
Joven para 
menores de 26 años

TEMPORADA 2014/2015

ABC te trae

MAXI FULARES

Medidas Maxi Fulares V&L:1,90 x 0,75 m.

SÁBADO

11
2’99€

FULAR

KENIA

Cada sábado
un nuevo fular
¡y combínalos
según la ocasión!

Promoción de ámbito nacional. Existencias limitadas. Teléfono de Atención al cliente: 902 334 555. Teléfono de Atención al cliente Andalucía: 902 530 770.
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C. Cueto SEVILLA

La banda extremeña de rock lide-
rada por Roberto Iniesta llega
hoy a partir de las 22:00 al Esta-
dio de la Cartuja con la gira Para
todos los públicos. El grupo ha re-
corrido durante el verano gran
parte de la geografía española
para presentar su nuevo trabajo
que da nombre al circuito de con-
ciertos. La Asociación de Promo-
tores Musicales (APM) destacó
esta semana que Extremoduro es
uno de los grupos a la cabeza de
la industria musical en España,
gracias al tirón de los conciertos
que realizan. Extremoduro ha
vendido más de 80.000 localida-
des en el recorrido que iniciaron
el 16 de mayo por todo el país.

Durante el espectáculo, sin te-
loneros y durante más de dos ho-
ras, los extremeños interpreta-
rán temas de su último álbum,
que salió a la venta el 19 de no-
viembre del año pasado. Locura
transitoria, que mezcla el ras-
gueo de la guitarra con algunos
tintes de pop, o ¡Qué borde era mi
valle!, con sus abundantes cam-
bios de ritmo, ya se han corona-

do como las letras más populares
y aclamadas del undécimo disco
de los placentinos. En el show
(entradas a 25 euros) habrá sitio
para que el público, el que ha vi-
vido su niñez y adolescencia escu-
chando a este veterano grupo de
rockeros, disfrute de clásicos co-
mo Standby, La vereda de la puer-
ta de atrás o Jesucristo García.

El guitarrista del grupo y anti-
guo miembro del grupo Platero y
tú, Iñaki Uoho Antón, comentó
en agosto que decidir las cancio-
nes del concierto es más difícil
que hacer el disco: “Para elegir
los viejos temas hicimos una en-
cuesta y comprobamos qué es lo
que la gente quería escuchar, y lo
hemos tenido en cuenta. Tam-
bién hemos visto que hay cancio-

nes que se pueden quemar de
tanto tocarlas gira tras gira, no
hacemos el mismo repertorio en
cada ciudad. Naturalmente, a pe-
sar de que tocamos más de dos
horas y media, no cabe todo”.

El guitarrista subrayó además
que, aunque el último trabajo del
grupo se llame Para todos los públi-
cos, “nosotros no hacemos música
para todos los públicos, eso está
claro. Hacemos música para la

gente a la que le guste ir un poco
más lejos, a la que le guste darle al
coco, hacerse preguntas. Sí que
hay gente de todas las edades con
esas inquietudes, pero, desde lue-
go, nosotros no hacemos música
para un público generalista”. Este
último álbum, que tuvo un proce-
so de grabación intermitente, se
vió envuelto en la polémica debi-
do al robo de algunos discos en la
cadena productora que, posterior-
mente, se filtraron en la red. A pe-
sar de este altercado, los extreme-
ños consiguieron el número uno
en las listas de ventas del país.

Seguir en la cumbre del rock
español después de una larga tra-
yectoria no es el único premio
que ha conseguido Robe Iniesta.
El pasado 8 de septiembre fue ga-
lardonado con la medalla de Ex-
tremadura, la máxima distinción
que otorga la comunidad autóno-
ma, por su trayectoria y por su
papel transgresor en el panora-
ma musical. Aunque el líder de la
banda no suele asistir a los actos
institucionales, aprovechó la
ocasión para reclamar más espa-
cios para la gente joven y para pe-
dir la apertura de más locales de
ensayo para los músicos.

La última visita del grupo a Se-
villa fue en el año 2012 con su gira
Robando perchas del hotel. Debido
a la demanda de entradas, tuvie-
ron que ampliar a dos días sus con-
ciertos en esta ciudad, donde co-
menzó el tour. Sólo en España
consiguieron vender más de
100.000 entradas, un éxito sin pa-
liativos tras tantos años en activo.

Extremoduro trae esta
noche la fuerza del rock
más clásico a la Cartuja
● La veterana banda

extremeña presenta

su undécimo trabajo

en la gira ‘Para

todos los públicos’

EFE

Robe Iniesta, voz y guitarrista del grupo de rock Extremoduro, durante uno de sus directos.

El Teatro
Maestranza
saca a la venta
un año más
el abono joven

Redacción SEVILLA

El Teatro de la Maestranza
ofrece, un año más, la posibi-
lidad de que los más jóvenes
puedan disfrutar de los gran-
des espectáculos programa-
dos en la temporada median-
te el ya conocido abono joven,
en colaboración con La Caixa.

La suscripción, destinada a
menores de 26 años, com-
prende una gran variedad de
espectáculos y conciertos de
los distintos ciclos de la pro-
gramación del teatro y ofrece
la ventaja de contar con un
precio asequible de 48 euros,
siendo el coste real de 231.

Concretamente se adjudica-
rán 225 abonos de terraza y
paraíso, 75 de los cuales serán
destinados a los estudiantes
de la Universidad de Sevilla,
entidad con la que el Maes-
tranza mantiene un acuerdo
de colaboración.

Este tipo de entrada reúne
una muestra de seis espectá-
culos que se ofrecen en la pro-
gramación de la presente tem-
porada 2014-2015. El prime-

ro, en el mes de noviembre,
será el concierto de Chano Do-
mínguez y Niño Josele en el
que presentarán su nuevo ál-
bum Chano & Josele.

El f lamenco llegará en fe-
brero con Divino Tesoro. En
marzo, el pianista Fazil Say
interpretará obras de Mo-
zart, Mussorgsky y Say. En el
mismo mes, tendrá lugar el
recital de la soprano Fioren-
za Cedolins junto a la pianis-
ta Inessa Filistovich. La Or-
questa Joven de Andalucía
vuelve una temporada más al
Maestranza para interpretar
obras de Mozart y Bruckner.
Por último, y para cerrar con
buen sabor de boca la tempo-
rada, los jóvenes podrán dis-
frutar de la quinta función de
la ópera Tosca, de Giacomo
Puccini, en una coproduc-
ción del Teatro de la Maes-
tranza y el Liceo de Barcelo-
na, en junio.

El plazo para solicitar este
abono es del 14 al 17 de este
mes, cumplimentando el for-
mulario que aparecerá en la
página web del Teatro. Se ad-
judicarán atendiendo al or-
den de llegada de las solici-
tudes recibidas.

La suscripción reúne

una muestra de seis

espectáculos de la

presente temporada

Ímpetu
juvenil y
virtuosismo
Crítica de Música
ALEJANDRO MARTÍNEZ POZO
★★★★★

Noche Blanca. Inauguración
del Curso 2014-15 de Juventu-
des Musicales. Alejandro Mar-
tínez Pozo, piano. Programa:
Sonata nº23 Op.57 ‘Appassionata’ de
Ludwig van Beethoven; Cuaderno I de
las Variaciones sobre un tema de Pa-
ganini de Johannes Brahms; ‘Corpus
Christi en Sevilla’ de ‘Iberia’ de Isaac
Albéniz. Lugar: Pabellón Domecq.
Fecha: Viernes 3 de octubre. Aforo:
Casi lleno.

Pablo J. Vayón

Juventudes Musicales inau-
guró el curso en su pabellón
del Parque de María Luisa con
un concierto integrado en la
Noche Blanca que sirvió para
escuchar a Alejandro Martí-
nez Pozo (Sevilla, 1986), un
pianista que deslumbró por su
más que notable virtuosismo
y su arrollador ímpetu juvenil.

De sonido robusto y podero-
so, tal vez demasiado para la
sala donde se celebraba su
concierto (y debió de tener es-
to en cuenta), las versiones de
Martínez Pozo se caracteriza-
ron por la rapidez de los tem-
pi, las dinámicas elevadas y la
exaltación generalizada. A su
recital le faltó un punto de re-
poso y un mucho de variedad
en la profundización expresi-
va de las obras programadas.

Desde luego que a la popu-
lar Appassionata de Beetho-
ven no le faltó pasión, pero el
arranque sonó algo grueso y
los contrastes parecieron
siempre demasiado bruscos.
Al Andante con moto central le
faltó sutileza y poesía y el
brioso final se convirtió en ful-
gurante en una coda de apre-
ciable claridad. Fue un
Beethoven dicho con la ener-
gía apabullante de un atleta,
pero sin el alma del poeta.

Algo más sensible se mostró
el pianista sevillano en las va-
riaciones lentas de la obra de
Brahms, de las que obtuvo in-
teresantes gamas de color, pe-
se a que la obra fue vista tam-
bién desde la perspectiva del
virtuosismo más desbocado.
Pese a algún emborronamien-
to en los pasajes de dinámicas
más fuertes (que exageró de
forma generalizada), convie-
ne reconocer en Martínez Po-
zo una suficiente transparen-
cia en la exposición de los pla-
nos y las voces, lo que mostró
de nuevo en el Corpus Christi
en Sevilla de Albéniz, que a
partir de un inicio problemá-
tico creció en intensidad para
apagarse con muy buen gusto.
En la propina, uno de los Estu-
dios de ejecución transcenden-
te de Liszt reafirmó su estilo
brioso y heroico, falto de un
punto de sosiego y ternura.

El grupo ha vendido

más de 80.000

localidades desde

el inicio de la gira
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AL D|A I ABONO DEL TEATRO DE LA MAESTRANZA PARA JOVENES
El Teatro de la Maestranza of’rece, un a~o m~s, la posibi-
lidad de clue los m~s j6venes puedan disfrutar de los es-
pect~culos prosramados en la temporada mediante el
Abono Joven. Destinado a menores de 2.6 a~os, com-
prende una i~ran variedad de espect~culos y conciertos

de los distintos Ciclos de la programaci6n del teatro y
ofrece la ventaja de contar con un precio asequible de 48
euros (siendo el coste real de 23~ euros). Para esta tem-
porada se adjudicar~n 225 abonos de Terraza y Paral’so,
de los cuales 75 ser.~n destinados a los estudiantes de la

Universidad de Sevilla, entidad con la que el Maestranza
mantiene un acuerdo de colaboraci6n. Este abono re~ne
una muestra de seis espect~culos que se ofrecen en la
programaci6n de la presente temporada 2o~4-2o~5, in-
cluyendo la 6pera Tosc.a en junio.
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VIVIR EN SEVILLA

Carlos Rocha

Según el Ministerio de Fomento,
el sol se puso ayer en Sevilla a las
20:04. Los días se van haciendo
más cortos y antes de fin de mes
habrá que retrasar los relojes para
adaptarse al nuevo horario. Ayer,
los sevillanos parecían no estar
por la labor de apresurarse en ha-
cer ese cambio y, a partir del oca-
so, tuvieron una buena excusa pa-
ra echarse a las calles. La Noche
en Blanco celebró su tercera edi-
ción marcada por un aumento en
la cantidad de eventos programa-
dos por la asociación Sevillase-
mueve. Un cambio que se vio res-
paldado con una gran afluencia
de público.

Antes del comienzo oficial de
las actividades, las ocho de la tar-
de, muchos paseantes consulta-
ban los folletos editados por la en-
tidad organizadora para decidir a
qué eventos acudirían. Sin embar-
go, aunque casi todos los espacios
estuvieron abiertos durante las
seis horas que se prolongó la no-
che, la mayoría de funciones em-
pezaron a partir de las nueve. No
fue así en el Centro de Iniciativas
Culturales de la Universidad de

Sevilla (Cicus), que, además de al-
bergar una exposición fotográfica
sobre Enrique Morente, fue la se-
de de la propuesta de Iniciativa
Sevilla Abierta (ISA). Bajo el títu-
lo 15 ejemplos de la actividad cul-
tural en Sevilla, la entidad presidi-
da por Eliseo Monsalvete llevó
ayer al auditorio de la calle Madre
de Dios 15 propuestas innovado-
ras, como Ciclogreen, una idea
del biólogo Gregorio Magno, que
pretende bonificar a los usuarios
de bicicletas mediante regalos
acordados con diferentes empre-
sas. “Para ello, hay que descargar
dos aplicaciones gratuitas en el
móvil que contabilizan las distan-
cias recorridas”, explicó el impul-
sor del proyecto, que hizo referen-
cia a una experiencia similar rea-
lizada en Estados Unidos, que
propició un aumento exponencial
de los niveles de reciclaje en una
zona del estado de Filadelfia. “El
objetivo es crear redes entre las
personas innovadoras y dar a co-
nocer proyectos locales con futu-
ro”, afirmó Monsalvete entre una
charla y otra.

Pero hay muchas formas de di-
fundir el conocimiento y para los
integrantes de la asociación Legio

XXX y el grupo de reconstrucción
Ego Fémina la mejor manera es la
demostración. Entre las ruinas
del Antiquarium, los asistentes
pudieron conocer cómo las sacer-
dotisas de la diosa Vesta le ren-
dían honores a su patrona y cuál
era el equipamiento de los legio-
narios romanos del siglo II. Allí es-
tuvo Ana Morillo con su marido y
sus dos hijas, que acudieron bus-
cando un cuentacuentos para la
pequeña Carmen y se pusieron en
la cola bajo la Plaza de la Encarna-
ción: “En clase tienen un proyecto
sobre la Sevilla romana y así pue-
de aprender cómo era en reali-
dad”, declaró.

El versátil espacio, situado bajo
el Metropol Parasol, también al-
bergó un concierto de Francisco
Bernier incluido en el Festival de
Guitarra de Sevilla, donde el mú-
sico interpretó el programa So-
ñando El Greco, en honor del pin-
tor de cuya muerte se cumplen
cuatro siglos este año. Con el mis-
mo objetivo, a pocos metros de
allí, el Coro de la Universidad Pa-
blo de Olavide comenzó, a las diez
de la noche, un homenaje al genio
cretense con un canto bizantino.
El escenario, en esta ocasión, fue
la iglesia de San Pedro de Alcánta-
ra, una joya barroca camuflada
entre el caserío de la calle Cervan-
tes. Y es que la Noche en Blanco
también sirvió para que los sevilla-
nos descubriesen este templo, que
tiene un horario muy restringido.
Fue el caso de Mabel Viñuales, que
no había visto nunca los frescos de
este edificio: “He venido por reco-
mendación de una amiga y, aun-
que he buscado fotos en internet,
no me lo esperaba tan bonito”.

Más conocido es el renovado
Teatro Quintero, que ayer progra-
mó sesiones de microteatro cada
media hora con la obra Stairway
to paradise. En la puerta, después
de la tercera función de la noche,
un grupo de jóvenes debatía sobre
cuál sería su siguiente parada de
entre los 104 espacios incluidos
en la iniciativa, que ayer ofrecían
espectáculos de lo más variado.
Pilar de Aragón y Soledad Guerre-
ro, lideraban al resto de sus ami-
gos con la programación en sus te-
léfonos móviles. “Nos gustaría ir
al Castillo de San Jorge, pero está
lejos del centro. Al final iremos a
Red House Art & Food y cenare-
mos por la zona de la Gavidia”.
Tardaron unos minutos en deci-
dir, pero ésa era la escena normal
ayer en las calles de Sevilla. No
hubiera sido extraño que hubie-
ran optado por las catas de cerve-
za de Lupulópolis, en José Gesto-
so; o que se hubieran acercado al
Muelle de Nueva York, a la milon-
ga de tango organizada por Gua-
daltango a la altura del puente de
Los Remedios. Lo raro ayer fue po-
der decidirse.

Función infantil
de la Bienal en el
Teatro Alameda

PISTAS
PARA
HOY

Producciones Infantiles Miguel
Pino lleva al escenario del
número 13 de la calle Crédito La
guitarra voladora. A las 19:00.

Sala Cero Teatro
inaugura sus
sesiones familiares
Representación de Guyi Guyi, una
adaptación libre del cuento del
patito feo a cargo de la compañía
PeriferiaTeatro. C/ Sol, 5. 18:00.

Los títeres de ‘Siete
cabritillos’ en la
sala Fundición
El teatro de la calle Habana, 18
alberga una función matinal de
esta obra del Teatro Los Claveles,
de Murcia. Sesión a las 12:00.

D

1. Actuación del Coro de la Universidad Pablo de Olavide en la iglesia de San Pedro
de Alcántara, en la calle Cervantes. 2. Un momento de la milonga de tango que se
celebró anoche en el Muelle de Nueva York, a la altura del puente de Los Remedios.

● La Noche en Blanco se salda con

éxito de público, auspiciado por el

aumento del número de actividades

1

2

JUAN CARLOS MUÑOZ

Seis horas de indecisión

JUAN CARLOS VÁZQUEZ
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NOCHE EN

BLANCO

CULTURA EN

EBULLICION
La heterog~nea propuesta y el buen tiempo ayud6 a vivir una jornada plet6rica y en la que todos
los p~blicos encontraron cosas que hacer. M~s de uno ya piensa en prosramar una cada rues

ISMAEL G. CABRAL / S EVI LLA

pot esa costumbre tan sevillanade colgarse el coche al hombro e
intentar aparcarlo en la Plaza de San
Martin, o si se puede, con un poqui-
to de suerte y una velita a San Pan-
cracio una mifita m~s cerca de la
Campana, el centro de Sevilla ayer
entr6 en ebullici6n. Dicho de sea de
entrada, los pr6ceres de la Noche en
Blanco pueden sentirse orgullosos.
La ciudad rue tomada. ,,Sabe usted
si hoy hay algo especial. Estd impo-
sible el tr~ffico~, lamentaba el taxis-
ta. Y a fe que montados en el coche,
camino de la Ftmdaci6nValentfn de
Madariaga, y disfrutando de tan
otofial atasco, casi podia tenerse la
tentaci6n de pedir al conductor que
se alargara un poquito rods allfi y
nos dejara cerquita de la portada de
la Feria.

Ante la posibilidad de disfrutar
de mds de un centenar de propueso
tas culturales, tal vez un desfile de
modelos no iba a set lo que m~ de-
vod6n congregam. Puros prejuicios.
Overbookingpara contemplar las
tendencias de los j6venes disefia-
dotes de la Escuela Sevilla de Moda.
A1 fin y al caboYves Sant Laurent,
que de trapitos algo debfa saber, era
quien opinaba que ~s61o se puede
vivir la moda aut6nticamente desde
la cultura~. El adobo a tanta gasa la
puso una atracfiva exposici6n foto-
grdfica de Martin Chambi basada
en instant~neas tomadas en diver-
sas localizaciones de Peni. Aunque
mds que el altiplano andino las vis-
tosas creaciones del diseflador
Raposo rnixaban al Aviador de Mar-
tin Scorsese con su punlito de esti-
lizado anuncio de Martini.

Tras la conveniente dosis de hau-
te couture a la andaluza, los noche-
blanqueros pedtan a gritos aquilatar
el est6mago antes de seguir el peri-
plo.Y he ahf, la Feria de las Nacio-
nes, siempre tan a mano, dispuesta
a servir de abrevadero. Aunque un
poquito ajena al fasto, alguien can-
turreaba en ingi6s en el escenario.
Pero como es normal un viemes por
la noche, el respetable estaba con
m~s ganas de museo que de charan-
ga. A pocos metros, los museos Ar-
queol6gicos y de Artes y Costumbres
Populates mantenfan abiertas de
par en par sus puertas para Servir de
avituallamianto al ansioso de cultu-
ra. Que ayer era legi6n.

Al Arqueol6gico, a qu6 negarlo,
le falt6 un poquito de color. Porque
entre tanta esquirla, entre tanta pie-
dra, se ech6 en falta un no se qu6
mds. Pero como sus asientos de

El Gamje L~ve~n f~e uno de los m~s visitados. / REPORTAIE G R/~FICO: PEPO HERRERA Y CARLOS HERNAN DEZ

Tras el dise~o, los
’nocheblanqueros’
aquilataban el
est6mago en la
siempre tan a mano
Feria de las Naciones

contemplaci6n son c6modos, alh’l
que numerosos visitantes se apos-
taban para, de paso, enviar un tuit a
#NocheenblancoSEV. Ya se sabe
que, si no se tuitea, es como si no se
est~l. E ir pot ires pa nd.

Gracias a la herramienta virtual
del pajarito uno podia saber d6nde
querer estar. O de d6nde mejor hu-
it. Pot ejemplo, desde La Mercerfa
de la calle Regina alguien escribfa
~Lleno total en #1amerceria y mu-
chfsimas camisas de cuadros para
escuchar a @elvirasastre~. Pura
esencia hipster. Porque no todo va a
ser siempre la Sevilla mariana. Aun-
que, a prop6sito de 6sta, tambi6n
hubo a raudales, para solaz del ca-
pillita o del simple descubridor de
tesoros. Igiesias como Santa Marina
y laVera+Cruz abrieron sus puertas
intempestivamente para mostrar
sus recovecos m~s intimos, esos de
los que s61o disfrutan los hermanos
cofrades, pero los de verdad, los de
triduo y quinario fijo. Los interesados en la escultura disfrutamn en el Espacio Rompemoldes.

Performances, condertos y pintura en directo rue

I.as colas se agolpaban en el Archivo de Indias.

Mucho inter6s y una pizca de
noveleria se concentraban en las
numerosas almas que hasta bien
entrada la madrugada aguardaron
cola para adherirse a alguno de los
mdltiples pases que ofrecieron en
ese lugar, de in6dito y poco comer-
cial nombre, llamado Garaje Lave-
rdn, en la calle Ba~os, hoy espacio
donde el Ayuntamiento de Sevilla
ha depositado buena parte de su pa-
trimonio arqueol6gico. Tambi6n, y
en otto punto, el Centro de la Cer~i-
mica de Ttiana, inaugurado duran-
te la pasada canfcula, recibfa en
unas pocas horas, m~s visitantes de
cuantos por 61 hart t~ansitado las dl-
timas semanas.

Cuando los impulsores de la No-
che en Blanco, a la saz6n la Asocia-
ci6n Sevilla se Mueve, puso en mar-
cha el empefio, bien sabgan que
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la o~erta para la NOch¢ en blanco de la Fundaci6n Amalio, situada en la Plaza Doi~a Elvira.

/

Una pequefia trabaja con barro en el Espacio Rompemoldes.

aquf, en Hfspalis, nada gusta mils al
ciudadano que una aglomeraci6n.
Y qu6 que se pueda visitar cualquier
dfa sin cola. Pudi6ndolo hacer me-
jot en loot de multitudes. D6nde va
a parar. No hay color. Y si hace su
calor pegajosito, como anoche, me-
jot, mils fantasfa de Domingo de Ra-
mos en la salida de La Hiniesta.

Hubo perlas. Queremos decir,
bastantes mil de las apuntadas has-
ta ahora. Como ese aperitivo del
Festival de la Guitarra que el mfisi-
co Francisco Bernier ofreci6 en el
Antiquarium, en el que las visitas
guiadas se extendieron hasta las dos
de la madrugada. Imperdible fue
tambi6n la visita a la Fundaci6n
Amalio, tesoro de la Plaza de Dofia
Elvira, que muchos descubrieron
pot primera vez anoche. 0 la tem-
prana sesi6n en el Cicus de la His-

El sevillano, cuando
se le embauca gasta
mas, como esa
pareja que buscaba la
tienda en el interior
del Archivo de Indias

palense, donde 15 creadores mos-
traron ante el pfiblico otras tantas
experiencias innovadoras ligadas a
mdltiples formatos creativos; desde
la mfisica contemporfinea de Alber-
to Carretero al trabajo audiovisual
de Ios~ Ortufio y Laura Alvea, reali-
zadores de The extraordinary tale.

Si acaso algo malo tirando para
regular diremos es que todo fue con

Otto de los centzos culturales m~s visitados f’ue el Museo de la Cer;imlca de Triana.

La Fundaci6n Valentin de Madariaga deleit6 a los presentes con un desfile de modelos y arte contempor~neo.

retraso. En algunos casos, los diez
minutos de rigor, en otros, unos
cuantos mils. Porque al final, el pro-
grama de la Noche en Blanco es co-
mo el gota a gota que guardamos en
la chaqueta. S61o que por la radio
nadie te cuenta los minutos de re-
traso que lleva la presentaci6n de
bolsos de Mulas en La seta coqueta,
o si ya no cabfa tm alfiler en el Pala-
cio de los Marqueses de la Algaba a
falta de mils de media hora para una
nueva ruta teatralizada.

Querfan doblar el ntLmero de vi-
sitantes. A golpe de ojo, de largo lo
consiguieron. La jornada se vivi6
con id6ntico entusiasmo en los lu-
gares mils cMsicos e institucionali-
zados, como en las aventuras priva-
das mils urbanas y poco divulgadas.
Espacios como Verde Moscti, con la
inauguraci6n de una exposici6n de

ilustraci6n; Wabi Sabi Shop & Ga-
llery o Lupul6polis Beer Shop-evi-
dentemente, con una cata de cerve-
zas- bulleron con la Noche en Blan-
co. Y mils de un empresario acaricia
ya la idea de~ proponer que, mils o
menos, una de estas cada mes po-
dia sentar de maravilla a la econo-
m/a.

Es que el sevillano, cuando se
le embauca, gasta m~is. Como ese
matrimonio trianero que por pri-
mera vez pisaba anoche el Archivo
de Indias y preguntaba lo primero
pot la tienda de recuerdos. All/, pot
cierto, entre)a r6plica de la cara-
bela Santa Marfa, creada pot el jo-
yero turco Avedis Kendir, y una
muestra de dibujos sobre la fauna
de Am6rica, daba gloria perderse
por sus inmensos pasillos. Lo dire-
mos aquf pot si alguien no ha re-

parado atin en elto, pero el interior
del Archivo es una de las construc-
clones mils impresionantes que se
atesoran en Sevilla. Casi tanto co-
mo el manuelino Pabell6n de Por-
tugal del 29, s61o que lamentable-
mente el consulado luso no estuvo
pot la labor de enjaretar un con-
ciertito de fados a la luz de la luna.
Otra vez seril.

Gente, mucha, en Rompemol-
des. Mils atin en Container-Art; y
hasta llegaron ecos de lo bien que
lo estaban pasando en la calle Lino,
allende en el Polfgono Hytasa, con
una clase para perderle el miedo a
bailar en Love 2 Dance. Y mientras
unos practicaban cha cha cha, otros
mils disfrutaban de los cet~iceos en
la Casa de la Ciencia. Cultura, en fin,
de sevillanas e internacionales ma-
hems. 016.
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F. M. CHICLANA

Las cifras del paro vuelven a re-
puntar una vez que ha acabado la
campaña turística de verano en la
localidad, unas fechas que han ge-
nerado gran cantidad de empleo
durante varios meses, pero que
con la entrada del otoño se cobra
un elevado número de personas
que engrosan las filas del paro.

En este sentido, el sector servi-
cios da buena cuenta del aumento
del desempleo en la ciudad una
vez que ha acabado septiembre,
un mes que ha dejado sin trabajo a
un total de 556 personas, la gran
mayoría procedentes del reseña-
do sector, ya que el resto de activi-
dades laborales se han mantenido
en los mismos números de desem-
pleados.

En concreto, la localidad se si-
túa en la actualidad con una preo-
cupante cifra de parados: 13.519,
de los que más de la mitad provie-
nen del sector servicios. Además,
la comparativa interanual tampo-
co deja en buen lugar al empleo re-
gistrado el municipio. Así, en sep-
tiembre de 2013 había 13.476 pa-
rados en Chiclana; es decir, de un
año para otro ha crecido en Chi-
clana el número de parados en 43
personas.

Por actividad, el sector servicios
acumula ahora los 7.056 parados;
la construcción, 2.607; el capítulo
de Sin Empleo Anterior (SEA)
contabiliza los 2.774 desemplea-
dos, mientras que en industria y
agricultura hay 957 y 123 para-
dos, respectivamente.

Además, con 556 parados más
en Chiclana durante el pasado se-
tiembre, la ciudad experimenta en
ese mes la tercera mayor de subi-
da de desempleados en el conjun-

to de la provincia, sólo por detrás
de Sanlúcar (808) y Jerez (795).

En la misma línea de datos ne-
gativos, cabe resaltar que el muni-
cipio vuelve a ocupar la cuarta pla-
za en cuando a la población con
mayor número de vecinos sin tra-
bajo (13.519), ya que San Fernan-
do (localidad que ocupaba esa po-
sición) dispone ahora con menos
parados (13.360). Así, Jerez enca-
beza esa ‘lista negra’ con 33.782
parados, Cádiz, 16.665, y Algeci-
ras, 15.945.

En cuanto a género, las mujeres
siguen liderando las cifras del pa-
ro con 7.170 féminas sin empleo,
frente a los 6.349 hombres en la
misma situación

MARÍN (PP): “ES URGENTE
QUE LA JUNTA DE
ANDALUCÍA TOME NOTA”.

Por su lado, el alcalde, Ernesto
Marín, declaró ayer que los datos
del paro correspondientes a sep-
tiembre, “un mes históricamente

aciago para el empleo, son una
muy mala noticia, no sólo para
Chiclana sino para la provincia de
Cádiz y para toda Andalucía, ya
que nuestra región ha sumado
más del 50% del incremento del
desempleo en toda España”.

En este sentido, afirmó que “es-
tas cifras se pueden deber a la es-

tacionalidad del turismo, tal y co-
mo ha apuntado el secretario de
Economía de la Junta de Andalu-
cía, al finalizar en este mes la tem-
porada turística y su influencia en
la actividad hotelera, de restaura-
ción, comercial y de ocio”. Por to-
do ello, ha recalcado que, “una vez

terminada la temporada turística
y para luchar con estas cifras, es
urgente que la Junta tome nota de
que Andalucía es la región que
más paro genera de España”.

Por todo ello, hizo hincapié en
que “desde la administración lo-
cal, dentro de las escasísimas com-
petencias que tenemos, nos toca
seguir con la política de inversio-
nes que hemos iniciado, colaborar
económicamente con la Junta de
Andalucía en estos planes de em-
pleo, como vamos a hacer, y conti-
nuar inyectando dinero en el mu-
nicipio, como hicimos ayer que se
pagó 2,3 millones de euros a tra-
vés del plan de pago a proveedo-
res, una actuación que permite el
mantenimiento de los puestos de
trabajo, la creación de otros y la di-
namización de la economía en el
municipio”.

VERDIER (PSOE): “EL 
ALCALDE HABLABA DE 
NUEVOS BROTES”

Por su lado, la concejala del
Grupo Municipal Socialista, Cán-
dida Verdier, destacó que “se trata
de unas cifras que no correspon-
den con lo que hace unos meses
decía el señor Marín, que hablaba
de nuevos brotes por su gestión y
que no iba a seguir incrementán-
dose el número de desemplea-
dos”, añadiendo que “desgracia-
damente, con la llegada del otoño
volvemos a ver cómo se incremen-
tan las cifras del paro, poniéndose
de manifiesto las mentiras del al-
calde cuando también hace varias
semanas anunciaba la creación de
4.000 puestos de trabajo”.

Dijo que “lo peor de todo es que
tenemos un alcalde que sigue sin
reconocer esas cifras y como si vi-
viera en otro mundo, alardeando
de otras cosas, sin pararse a pen-
sar que su objetivo principal como
alcalde debe ser trabajar para ayu-
dar a esas familias que lo están pa-
sando mal”, denunció la conceja-
la del Grupo Socialista, quien in-
dicó que “una fórmula de dar em-
pleo a esas personas es el propio
mantenimiento de la ciudad, me-
jorando las calles en mal estado de
las barriadas y no las que están
bien del centro, arreglando jardi-
nes y parques, etcétera...”. En otro
orden de cosas, el portavoz del
PSOE, José María Román, mantu-
vo este jueves una reunión con de-
sempleados chiclaneros pertene-
cientes a la Asociación de Parados
Bahía de Cádiz.

RODRÍGUEZ (IU): “SOMOS 
LOS TERCEROS EN GENERAR 
MÁS PAROS”

Ana Rodríguez, portavoz de IU,
resaltó que “terminamos la etapa
estival siendo la tercera ciudad
que más parados genera de la pro-
vincia, siendo además ésta la que
aglutina el 70% de nuevos para-
dos en el país”.

Así, manifestó que “no entende-
mos cómo, siendo una de las ciu-
dades más afectadas, el alcalde de
la ciudad siga siendo de los pocos
de la provincia que no ha puesto
en marcha planes de empleo. A es-
to hay que sumar el recorte en más
de un 15% en las prestaciones por
desempleo que acaba de aprobar
el Gobierno, más de 4.400 millo-
nes de euros de recortes a los que
más lo necesitan, todo ello con el
beneplácito del gobierno de nues-
tra ciudad, el cual este año ha des-
viado los más de 1,5 millones que
había presupuestados para em-
pleo a sus proyectos personales”.

Debacle del empleo en la ciudad
tras la conclusión del verano
● El sector servicios

deja sin trabajo a

más de medio millar

de personas en

septiembre

Redacción CHICLANA

La ciudad y el proyecto para Sanc-
ti Petri Bosque Pesquero serán pro-
tagonistas la próxima semana de
los actos que el Colegio de Arqui-

tectos de Cádiz ha organizado pa-
ra conmemorar el Día Mundial de
la Arquitectura.

El alcalde, Ernesto Marín, com-
pareció ayer en rueda de prensa
junto al delegado municipal de
Fomento, José Manuel Lechuga,
e Isabel Suraña, miembro de la
junta directiva del Colegio de Ar-
quitectos de Cádiz, para dar a co-
nocer los detalles de una iniciati-
va que “da el espaldarazo defini-
tivo a Bosque Pesquero, un proyec-

to seleccionado después de con-
tar con la participación ciudada-
na, la opinión de un jurado exper-
to y el dictamen del Consejo Eco-
nómico y Social”, dijo Marín.

Los diferentes actos programa-
dos por el Colegio de Arquitectos
de Cádiz se desarrollarán desde
el lunes 6 al miércoles 8 de octu-
bre en la capital de la provincia.
Será el martes día 7 cuando “los
actos de una institución como el
Colegio de Arquitectos de Cádiz

salga por primera vez a otro mu-
nicipio”, para celebrar en Chicla-
na una conferencia bajo el título
Península Sancti Petri. Nuevos vie-
jos paisajes, que aborda el proyec-
to elaborado por Bakpak Arqui-
tectos. El acto tendrá lugar en el
Ayuntamiento a partir de las
19:30 horas.

El regidor chiclanero recordó
que el proyecto Bosque Pesquero
ha ido acaparando “un amplio re-
conocimiento nacional e interna-

cional, pues estuvo presente en el
European Architecture Dialogue
(Coloquio sobre Investigación
Arquitectónica y Educación) en
Tallin (Estonia), la Escuela Técni-
ca Superior de Arquitectura de la
Universidad de Sevilla ha estu-
diado su plan de usos; ha sido se-
leccionado por la revista Arqui-
tectura+, y se presentó en Ma-
drid dentro de la jornada deno-
minada Grandes proyectos de ar-
quitectura.

‘Bosque Pesquero’, en el Día Mundial de la Arquitectura
Elproyectoenelpoblado
seráobjetodeuna
conferenciaelpróximo
martesenelAyuntamiento

La localidad ocupa la

cuarta plaza en la

provincia con mayor

número de parados

SONIA RAMOS

Vista de la entrada a las oficinas locales del Servicio Andaluz de Empleo (SAE).
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Más información 

∑ Horarios y direcciones de templos religiosos. 
www.archisevilla.org 
∑ Museo Bellas Artes. M-S: 10:00 a 20:30. D y F: 
10:00 a 17:00. Entrada gratuita para ciudadanos UE

R. CORDERO 
SEVILLA 

La Casa de la Ciencia estrena tempo-
rada en su línea de ofrecer divertidas 
y variadas actividades en torno a la di-
vulgación científica y medioambien-
tal. 

Pequeños y mayores podrán disfru-
tar de distintas exposiciones y talleres 
en este centro, perteneciente al Conse-
jo Superior de Investigaciones Cientí-
ficas (CSIC), situado en el Pabellón de 
Perú, en la avenida de María Luisa. 

Durante todo el año padres e hijos 
pueden visitar exposiciones tanto per-
manentes como temporales recomen-
dadas para todas las edades.  

En el caso de las exposiciones tem-
porales, la Casa de la Ciencia acoge has-
ta el 16 de noviembre la muestra «Cris-
tales, un mundo por descubrir», que 
sorprenderá a los visitantes con una 
nueva forma de ver y entender la Cris-
talografía a través de imágenes llama-
tivas que despiertan la curiosidad de 
todos. 

En cuanto a las exposiciones perma-
nentes, la Casa de la Ciencia cuenta con 
la muestra «La mar de cetáceos en An-
dalucía», que incluye reproducciones 
a tamaño original de algunas especies 

marinas, como delfines y ballenas, que 
pueblan el Mediterráneo andaluz. 

Por su parte, la exposición «Inver-
tebrados de Andalucía» agrupa una 
gran cantidad de ejemplares de inver-
tebrados conservados en alcohol, ade-
más de esculturas de bronce y un do-
cumental para conocer todos los deta-
lles de estas pequeñas especies del reino 
animal. 

Por último, la exposición «GeoSevi-
lla. Explora 540 millones de años» reú-
ne unas 200 piezas entre minerales, fó-
siles y rocas del Museo de Geología de 
la Universidad de Sevilla. A través de 
ellas se hace un recorrido por los pro-
cesos geológicos desde el Paleozoico 
hasta la actualidad, especialmente en 
la provincia de Sevilla. 

La Casa de la Ciencia permanece 
abierta de martes a domingo, de 10.00 
a 21.00 horas (lunes y festivos, cerra-
do). 

La entrada general cuesta 3 euros. 
Para los menores de 5 años que vayan 
acompañados, la entrada es gratuita. 

Además de las exposiciones, están 
disponibles otras entradas para el Pla-
netario (3 euros), así como para otros 
talleres que se realizan en fechas con-
cretas.   

Visita en familia  
al museo Casa de  

la Ciencia de Sevilla
Pequeños y mayores 
disfrutarán de variadas  
y divertidas actividades 
de divulgación científica

La plaza del 
Museo y la 

pinacoteca que 
alberga es uno 
de los espacios 
barrocos de la 

ciudad

C
o

n
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o
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Visita a la Casa de la Ciencia 

∑ Dirección. Pabellón de Perú,  
avenida de María Luisa. 
∑ Horario. De martes a domingo,  
de 10.00 a 21.00 horas. 
∑ Web. www.casadelaciencia.csic.es

ta este trío de edificios religiosos con el que des-
granar minuciosamente el barroco, iglesia del 
antiguo convento dominico de San Pablo el Real, 
primera sede de la Inquisición en Sevilla y tem-
plo en el que se consagró Bartolomé de las Ca-
sas, Obispo de Chiapas. Esta parroquia estuvo 
en origen en la plaza que lleva su nombre, has-
ta que los franceses la derribaron y se trasladó 
entonces a su ubicación actual. Éste, precisa-
mente, es otro de los elementos arquitectónicos 
más característicos del barroco, espacios am-
plios para actos civiles y religiosos, donde se de-
sarrollaba la actividad festiva y las relaciones 
sociales.  

Plaza del Museo 
Algunas de las plazas sevillanas de este perio-
do son la del Salvador y la Magdalena o la del 
Museo, donde se ubica otro de los edificios ba-
rrocos más emblemáticos: el Museo de Bellas 
Artes, antiguo convento de la Merced que alber-
ga obras de arte de artistas barrocos como Ve-
lázquez, Murillo, Valdés Leal, Zurbarán o Alon-
so Cano. La capillita de San José o la iglesia de 
San Luis son otros exponentes que no deben 
quedar atrás en esta ruta, además del Palacio 
de la Condesa de Lebrija, la fachada del Palacio 
Arzobispal o la fuente barroca que se conserva 
en la plaza de la Encarnación.

ABC 
Un grupo de niños durante su visita a la Casa de la Ciencia

JUAN FLORES
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2a JORNADA JUEGAN ANTE EL R.C. POLO

Los Bermejales debe ser
un fort~n esta temporada
A paifir de las 12:30 horas, el Uni-
versidad de Sevilla inicia su anda-
dura en casa, en laiomada 2 de
la Divisi6n de Honor. Las uni-
versitarias buscar~in la primera
victoria de este curso en Los Bet-
me, ales, campo del que quieren
hacer un fortin en esta reci6n
empezada temporada. Para ello,

d conjunto hispalense se enffen-
tar~ al R.C. Polo, uno de los gran-
des rivales del cuadro, ya que
cuenta con varias internaciona-
les en sus filas y uno de los pre-
supuestos m~s altos.
Pan’i, la capitana universitaria,
es la tinica duda con la que cuen-
ta Diego Cabeza hoy.
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Luis Sánchez-Moliní

–Hace unos días mantuve con
una compañera del periódico un
debate antiguo: ¿qué es arte y
qué no lo es? Una pregunta que,
desde la ya vieja irrupciónde las
vanguardias, no termina de re-
solverseparael granpúblico.
–Le voy a contestar por boca del
gran historiador Ernst Gombrich:
arte es todo aquello que hace un
artista. Ante esto, evidentemente,
la pregunta que surge es: ¿quién
es un artista? Bueno, artista es
aquella persona que tiene una tra-
yectoria que acredita una profe-
sionalidad y, al mismo tiempo, es-
tá aportando algo. El artista no es
la persona que esculpe, pinta o ha-
ce instalaciones, sino aquel que
verdaderamente crea, que es un
innovador. Los demás son profe-
sionales perfectamente dignos
que pintan muy bien y que tienen
su público, pero no son artistas.
–En el siglo XVII todo el mundo
sabía que Murillo o Velázquez
hacían arte. Sin embargo, hoy
endíaelgranpúblicono termina
de comprender muchas de las
propuestas artísticas y termina
mofándose de ellas o, simple-
mente, ignorándolas.
–Es cierto que existe ese divorcio.
Las obras del pasado, hasta la lle-
gada de las vanguardias, eran de
carácter figurativo, por lo que la
gente podía identificar muy bien
los personajes y las temáticas. Sin
embargo, las nuevas propuestas,
sobre todo cuando son concep-
tuales, en las que la idea prima so-
bre la materialidad de la obra,
son difíciles de comprender por
parte de la mayoría de las perso-
nas. El problema del arte que se
hace hoy es la escasa formación
en artes plásticas que el público
recibe en Primaria, Secundaria e,
incluso, la Universidad. Lo mismo
pasa con la música. Sin forma-
ción, el arte contemporáneo es
muy difícil de entender.
–También es verdad que los dis-
cursos y las explicaciones que
acompañan a estas creaciones
artísticas suelen ser muy crípti-
cos, mal escritos y pretencio-
sos, difíciles de comprender in-
cluso para personas con un ni-
vel cultural alto.
–Totalmente de acuerdo. Como

decía Ortega y Gasset, “la cortesía
del filósofo es la claridad”. Mu-
chas resenciones, muchas críti-
cas, son herméticas e, incluso, es-
tán basadas en una fraseología
huera que no solamente no en-
tiende el público en general, sino
tampoco personas que se presu-
pone que tienen algún conoci-
miento en la materia. Esto es un
problema de la crítica en general,
la falta de claridad.
–Másallá deestosdefectos, ¿se
hacebuenacríticadearteenEs-
paña?
–El problema es que, en ocasio-
nes, se tiende a dar reseñas que
tienen más valor informativo que
crítico. Hay una cierta compla-
cencia con los autores consagra-
dos. El verdadero crítico de arte

tiene que tener un compromiso y
señalar cuando una obra o una ex-
posición es mala pese a que el au-
tor sea un artista famoso. Sin em-
bargo, no se suele hacer así.
–Hay un lugar común que ha-
bla de la impenetrabilidad de
Sevilla ante los lenguajes ar-
tísticos contemporáneos. ¿Lo
comparte?
–Sí, lo comparto. Sevilla es una
ciudad muy tradicional en todo,
una urbe que mira en demasía a
un pasado glorioso. Esto pasa,
entre otras cosas, por una defi-
ciencia formativa y por una acti-
tud poco liberal y de nula apertu-
ra a la modernidad. Es un verda-
dero handicap a todos los niveles.
Por su historia y tamaño Sevilla
debería tener una infraestructu-
ra de galerías y espacios contem-
poráneos que no existe, a dife-
rencia de otras ciudades.
–Sin embargo, en este sentido,
se producen algunas paradojas.
Por ejemplo, laRealMaestranza
de Caballería es la que organiza
las Jornadas de Arte Contem-
poráneo que usted dirige y, des-
de los tiempos del temprana-

mente fallecido Juan Maestre,
apuesta decididamente por la
creación de vanguardia en sus
cartelesde toros.
–La actitud de la Maestranza
marca un antes y un después en
la concepción del cartel taurino.
Hacer hoy en día un cartel de to-
ros es un gran reto para un artis-
ta, porque es muy difícil innovar
en esta materia. El criterio de
Juan Maestre era que, de modo
alternativo, se escogiesen artis-
tas españoles e internacionales.
Sin embargo, en las últimas edi-
ciones han sido todos nacionales.
A mí me gustaría que se volviese
a esa alternancia, porque es mu-
cho más enriquecedora y perso-
nal. La Real Maestranza hace una
labor sumamente laudatoria, no

sólo en mecenazgo de obras de
arte, sino también en becas, pu-
blicaciones... Una de las grandes
carencias de la ciudad es la falta
de fundaciones privadas que se
comprometan y apuesten por la
cultura. Más allá de la Maestran-
za, la Fundación Focus –muy
centrada en el arte clásico– o la
Fundación Valentín Madariaga
–ahora con pocos recursos– hay
muy poca actividad... Sevilla se
caracteriza por esta ausencia de
iniciativa privada. Sí existen
eventos, pero estoy hablando de
instituciones permanentes.
–Próximamente abrirá un
Caixafórumen laCartuja.
–Esa es una muy buena noticia,
porque permitirá entrar a Sevilla
en el magnífico circuito de exposi-
ciones de La Caixa, que son ejem-
plares en todos los sentidos.
–¿Y cómo ve el panorama de las
galeríasdeartedeSevilla?
–La crisis las está castigando y
han cerrado algunas. Hay que
pensar que una galería, indepen-
dientemente de su labor de difu-
sión cultural, es una empresa en
la que el galerista, como es nor-

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

Fernando Martín, en la Facultad de Historia, durante un momento de la entrevista.

“Una de las carencias de la ciudad es
la ausencia de fundaciones privadas”

●En unaUniversidad en la que los estudios sobre Arte están centrados en el Barroco, este
profesor apostó desde el inicio de su trayectoria por el espinosomundo de la creación actual

FERNANDO MARTÍN. CATEDRÁTICO DE HISTORIA DEL ARTE DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

La crítica de arte
española tiene una
cierta complacencia
con los autores
consagrados”

La labor de la
Maestranzamarca
un antes y un después
en la concepción
del cartel taurino”
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mal, quiere beneficiarse, algo di-
fícil en estos tiempos. Crear una
galería es relativamente fácil, lo
difícil es mantenerla. El mercado
del arte en Sevilla sigue siendo
muy débil.
–Se fueron de la ciudad dos re-
ferencias del galerismo como
Juana de Aizpuru y Pepe Cobo.
¿Cuáles son a su entender las
galerías más interesantes de
Sevilla actualmente?
–La primera Rafael Ortiz, que ac-
tualmente es la más veterana de
Andalucía. También Birimbao,
Alarcón Criado, la Caja China y
alguna alternativa como La Gale-
ría Roja. Luego hay otras más tra-
dicionales y muy dignas como
Haurie, que sigue una línea figu-
rativa que tiene su público y es
perfectamente correcta. Es im-
portante que haya una oferta va-
riada. Una de las carencias de la
mayoría de las galerías sevilla-
nas, excepto Rafael Ortiz y Alar-
cón Criado, es la poca presencia
de artistas internacionales.
–Ya ha hablado de la debilidad
del mercado sevillano. En este
aspecto es importante la ausen-
cia de una figura fundamental:
los coleccionistas, que en Sevi-
lla, excepto algunos casos por
todos conocidos, son una autén-
tica minoría.
–Hay muy pocos, sobre todo de
arte contemporáneo. Volvemos a
lo de antes, es un problema de
formación, sin la cual no hay es-
tímulo. La sensibilidad hay que
adquirirla. El verdadero colec-
cionista compra lo que le gusta y
ama, no lo que le dicen los me-
dios de comunicación. El que
compra por inversión económica
no es coleccionista.
–Una de las modas que prolife-
raron en la política cultural es-
pañola durante los años de la
abundancia fue la construcción
de centros de arte cotemporá-
neo. ¿Qué quedó de eso?
–Bueno, lo estamos viendo. Ac-
tualmente podemos decir que
prácticamente no existe autono-
mía que no tenga un centro de ar-
te contemporáneo. Muchos de
ellos han quedado en meros dise-
ños arquitectónicos de firmas de
prestigio, pero sin ningún proyec-
to museológico ni un plan soste-
nible de adquisiciones. Todo esto
ha quedado al descubierto con la
crisis y muchos de ellos llevan hoy
en día una vida muy lánguida.
Siempre digo en mis clases que
para que un centro de arte funcio-
ne se necesitan tres elementos bá-
sicos: una colección importante,
un personal cualificado –no digi-
talmente nombrado por unos y
otros– y una solvencia económi-
ca. Si falla cualquiera de ellos, el
centro es inviable.
–Hablemos del que tenemos
en la ciudad, el Centro Andaluz
de Arte Contemporáneo (CA-
AC). En su día sustituyó al pe-
queño Museo de Arte Contem-
poráneo que se ubicaba en la
antigua Cilla del Cabildo, en la

calle Santo Tomás, de tan gra-
to recuerdo para muchos.
–Ese último dato es importante,
porque nos recuerda que Sevilla
tuvo uno de los primeros museos
de arte contemporáneo de Espa-
ña. La trayectoria del CAAC ha si-
do irregular, con luces y sombras,
empezando por su propia ubica-
ción. La Cartuja es uno de los en-
claves más seductores y maravi-
llosos que pueden existir, pero,
siendo realistas, es un auténtico
handicap y hace que el CAAC siga
estando de espaldas a la ciudad. Si
usted va a las siete de la tarde allí
no hay ni un alma. El de Málaga,
que está plenamente integrado en
la ciudad, no tiene este problema.
También habría que mejorar la
publicidad y la difusión. Directo-
res como José Lebrero o Juan An-

tonio Álvarez han diseñado unas
programaciones muy interesan-
tes y positivas, pero creo que exis-
te un desequilibrio, ya que hay
una deficiencia de exposiciones
de vanguardia histórica, que es lo
que el público más conoce y que
sirve para estimular el interés por
la creación actual. Esta escasez
hace que las propuestas más nove-
dosas y contemporáneas tengan
una recepción mínima. También
resulta paradójico que la colec-
ción de arte contemporáneo an-
daluz que tiene el CAAC esté en la
actualidad guardada en los alma-
cenes y sólo de vez en cuando se
saque una parte. Con esto no quie-
ro decir que se muestre al comple-
to siempre, pero sí que es necesa-
ria una antológica permanente
que permita mostrar la aporta-
ción de los creadores andaluces a
partir de los años 50. El visitante
quiere ver el arte andaluz, no un
arte clónico y mimético con los
mismos autores que tienen todos
los museos. Sin falsos localismos
hay que decir que lo propio no
aparece en el CAAC.
–Usted ha escrito de muchos ar-
tistas, pero hay una que me re-

sulta especialmente atractiva,
Remedios Varo, sobre la que di-
cen que es usted uno de los ma-
yores expertos.
–Realicé mi tesis doctoral sobre el
surrealismo en España y me di
cuenta de que una de las figuras
que no se habían estudiado en pro-
fundidad era la artista Remedios
Varo, que había nacido por casuali-
dad en Anglès, un pueblecito de
Gerona, pero era de padre cordo-
bés y madre vasca. Tuve la fortuna
de realizar la primera exposición
sobre su figura en España en el año
84, pero desde entonces sólo ha
habido exposiciones muy peque-
ñas. El problema de esta gran artis-
ta española es que se exilió a Méxi-
co, donde realizó gran parte de su
actividad artística y murió, por lo
que está muy poco representada

en los museos españoles, empe-
zando por el Reina Sofía, y euro-
peos. Además, su obra no es muy
numerosa, pero sí muy cotizada y
cara. Cuando sale al mercado algu-
na obra representativa adquiere
precios astronómicos.
–En México está muy reconoci-
da.
–Mucho. No llega a ser el icono
de Frida Kahlo, pero la conside-
ran como a una autora mexicana.
Tiene mucha presencia en el co-
leccionismo particular –también
en el norteamericano– y su últi-
mo marido, Walter Gruen, hizo
una importante donación al Mu-
seo Moderno de México. Sin em-
bargo es difícil encontrar obra
suya cuando Sotheby’s o Chris-
tie’s realizan subastas de arte his-
panoamericano, contrariamente
a lo que pasa con Leonora Ca-
rrington, por hablar de una gran
amiga suya que, además, era
muy cercana a su estética.
–¿Por qué le llamó la atención la
obra de Remedios Varo?
–Sobre todo por la falta de infor-
mación que existía sobre la que
es, sin duda, la artista del surrea-
lismo español de mayor calidad y
continuidad. Pintoras como Ma-
ruja Mallo o Ángeles Santos mili-
taron poco tiempo en el surrea-
lismo.
–¿Cómo es el surrealismo de
Remedios Varo?
–Un surrealismo de carácter fan-
tástico y fabuloso, en el que, con-
trariamente a muchas otras obras
de este movimiento, no aparece la
agresividad ni la violencia. Reme-
dios Varo se regodea en lo mágico,
en lo misterioso. Es un surrealis-
mo muy descriptivo, con una gran
excelencia técnica. Por eso, es una
obra que gusta a todo el mundo: lo
que nos cuenta es de una gran se-
ducción en todos los sentidos. In-
cluso, ha inspirado a escritores co-
mo Zoe Valdés a escribir relatos a
partir de sus cuadros.
–Muchos le critican a los res-
ponsables de Arco el que no ha-
yan sido capaz de convertir la
muestra en el centro del merca-
do del arte latinomaericano.
¿Está usted de acuerdo con esta
apreciación?
–Totalmente. Se la ha comido
Basel Miami. Éste es un país de
muchos complejos y Arco deci-
dió apostar por el mundo anglo-
sajón, cuando en este terreno es-
taba claro que no podíamos com-
petir. Hemos perdido un merca-
do que nos era muy cercano y
con unos artistas que cada vez
están más presentes en el ámbito
internacional.
–¿Y qué debe hacer Arco para
recuperar terreno?
–Mimar a la cantera, apostar por
lo emergente... Acabo de venir de
Berlín y me ha sorprendido la nula
presencia de artistas españoles en
los museos y galerías comercia-
les... También es verdad que el
mercado, actualmente, es básica-
mente anglosajón. Hay que defen-
der y creer en lo nuestro.

La trayectoria del
CAAC ha sido irregular,
con luces y sombras,
empezando por su
propia ubicación”

En el CAAC, el
visitante quiere ver a
autores andaluces, no
un arte clónico como el
de todos los museos”

EL PERFIL
5

Un catedrático en ‘el palomar’

El despacho de Fernando Mar-
tín está en el conocido ‘palo-
mar’ del Patio de Arte de la an-
tigua Real Fábrica de Tabacos.
Cuando llega el plumilla sin re-
suello se encuentra a una
alumna que está esperando pa-
ra entregarle la ficha del curso.
–“Es la única asignatura que
me queda para acabar la carre-
ra”-, dice con ojos tristes. –“¿Es
un hueso?”–, pregunta el plu-
milla. “No, No... Es que me equi-
voqué de respuesta en el exa-

muestra francamente incómo-
do: el Plan Bolonia, al que acu-
sa de ser “el gran problema que
tiene la universidad española,
más que los recortes económi-
cos”; el órdago soberanista ca-
talán, que le lleva a removerse
en su sillón, y, finalmente, la
“lamentable proliferación” de
esculturas de toreros y folclóri-
cas en los últimos años. “Mu-
chas son feas y kitchs. Se nota
que se han concedido a dedo,
sin convocar concurso”.

men”. Con un flequillo de aires
juveniles y un bigote demodé que
le da una indudable personalidad
a la cara, este profesor nacido en
Salamanca y criado en Tarrago-
na es una persona que combina a
la perfección la amabilidad y se-
riedad. Sabe de lo que habla, y
sus respuestas siempre están
perfectamente estructuradas,
como si tuviese una chuleta ocul-
ta en la mesa. Durante la hora y
pico que dura la conversación só-
lo hay tres cosas con las que se

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

86000

18679

Diario

1296 CM² - 150%

6252 €

18-19

España

5 Octubre, 2014



ENTREVISTA

JUAN APONTE LUIS ¯ DIRECTOR GENERAL DE ONTECH MARCAJE AL EMPRESARIO

Aponte es un claro ejemplo de emprendedor, aunque a 61 no le guste esta palabra. Gracias al desarrollo de la tecnolog[a de los campos magn~ticos se est~ abriendo camino en un mundo in-
dustrial sin apenas apoyos en Espafia. Tiene of’er~as para comercializar su produc~o de las m~s importantes multlnacionales de seguridad e incluso de Google, y trabaja en proyectos con Air-
bus, el CNI y el Ministerio de Defensa. Es de los pocos que ha Iogrado financiaci6n, casi toda privada, para echar a andar, pero para seguir avanzando no tiene m~s remedio que salir del pais.

vas a montar un proyecto industrial
se van, pero si es un bar te dan dinero.,,
NICOL JlM~NEZ / SEVILLA

En cuanto rentabilice la inversidnrealizada en Ontech, su segunda
compafi/a, su objetivo seri crear
mis empresas. Asf es Juan Aponte
(Lepe, 1983), ingeniero superior
electr6nico por la Universidad de
Sevilla que lamenta lo duro que es
poner en marcha un proyecto en
Andalucfa. La inversi6n en Estados
Unidos es ,~diez veces mayor,, asf
que ya planea dar el salto. Pot aho-
ra, en su sede en el parque Aerdpo-
lis ya trabajan 25 personas.

~Ontech naci6 de su idea de lle-
var al campo civil y dom6stico la
tecnologfa de campos magn6ticos
para detectar explosivos?

En la mulfinacional Radetec em-
pec6 a trabajar con los campos mag-
n6ticos y despu6s cre6 mi primera
compafifa, I&Don Tecnology, en
2011. Luego me present6 a dos con-
cursos nacionales:’fuzz y otto de la
EOI y La CaLxa. Qued6 segundo en
los dos. Eso me hizo creer mis en la
idea, visit6 el IESE y allf encontr6 un
inversor, Isidoro Sinchez Tejada,
que ahora es el presidente de la
compafda. Empez6 como coach yle
pedf que se metiera mils en mi pro-
yecto, le propuse ser accionista y
empezamos la aventura conjunta
de Ontech, fundada en 2012. La pri-
mera sede era mi piso. Empec6 de
cero.

~Cudntas personas forman la
planlilla de Ontech?

Tenemos 25 trabajadores, 17 de
ellos ingenieros.

~Los concursos sirven para ob-
tener financiaci6n o s61o son un es-
caparate?

Validan tu modelo de negocio, te
aseguras a ti mismo que vas pot
buan camino, pero no te dan de co-
mer. En mi caso hicieron que llega-
sea IESE, sirven para que los inver-
sores vean que hay inter6s pot tu
idea, como marketing, pero 1o fun-
damental es lograr financiaci6n.

Gracias al concurso Yuzz fue a
SiliconValley y vio su sistema de
trabajo, ~1o ha implantado en su
empresa?

SL Desde el principin en la em-
presa no hay horarios. $61o unas ho-
ras intermedias para reuniones o vi-
sitas de cliantes en las que debemos
estar todos, pero no hay obligaci6n
de trabajar ocho horas. Cada uno
trabaja lo que neceslta para cumplir
los objetivos. No hay que picar.

Ademds del sistema de trabajo,
~qu6 otras diferencias hay entre Es-
pafia y Estados llnidos?

Creo que la filosoffa de montar
empresas es distinta y el apoyo a la
genre que monta empresas. La pa-
labra emprendedor no me gusta, es
mucho mils grande. Lanzar un pro-
yecto industrial potente es diffcil.
Abrir un bar es mucho mis fficil, pe-
ro si tienes un proyecto que aporta
algo no tienes apoyos. Si dices que

Juan Aponte, director general de Ontech, en la sede de la compafiia en el Parque Tecnol6gico Aer6polis. / I. M PAISANO

tica se van corriendo, pero si mon-
tas un bar te dan dinero, l~se es el
problema del pals.

En los filtimos tiempos hart sur-
gido muchas iniciatlvas para ayu-

nanciacidn, ~sirven para algo?
La inversi6n en Espafia es ridf-

cula. En Estados Unidos si confian
en tite dan cuatro o cinco millones
rdpidamente. Aqufla media de fi-
nanciaci6n que te dan es de 150.000
euros, que no tienes ni para dos me-
ses. Con 150.000 euros puedes abrir
un bar, pero no desarrollar un pro-
yecto industrial. La inversidn en Es-
tados Unidos es diez veces mayor.

~Cufiles son sus clientes y lfneas
de negocio?

Tenemos tres lineas de negocin:

la dom6stica, la industrial y la de de-
fensa. En cuanto a la primera, tene-
mos ya un producto, Wardiam, que
vamos a sacar al mercado a final de
ado yen el que estin interesadas va-
rias multinaclonales que quleren
comercializarlo. Tenemos un pro-
ducto de seguridad finico en el
mundo con tres caracteristicas: es
preventivo, es discriminativo yes
24X7. Preventivo porque pones el
sistema dentro de la X~lvienda pero
es capaz de detectar a un intruso
fuera, se anticipa al momento de
partir la puerta y entrar. Es discrimi-
nativo porque trabaja con campos
magn6ticos controlados y diferen-
cia entre el cuerpo humano y el de
cualquier otto objeto. Y s61o se ge-
nera el campo magn6tico en la
puerta o ventana a proteger, por lo

que puede estar acfivo siempre y s6-
1o lo desactivas cuando entras o sa-
les. No tiene sentido tenet un siste-
ma de seguridad con una cuota
mensual que no funciona cuando
tfi estis dentro de la casa. Nuestro
sistema funciona las 24 horas del
dfa, los siete dfas de la semana.

~Y el precio?
El sensor y la central estarfin en-

tre 500 y 600 euros, precin final para
el cliente. No tiene ninguna com-
plejidad y se instala ficilmente.

No tiene nada que ver con los
actuales sistemas de seguxidad que
dependen de una central externa.

Con este sistema tti controlas tu
sistema de seguridad, no depende
de Prosegur ni de nadie. Inviertes
ese dinero pero ya no tienes que pa-
gar nunca mds pot tu seguridad.

~C6mo lo va a comercializar.~
Por internet y a trav6s de multi-

nacionales de la seguridad, pero atin
no puedo citarlas.

~Qu~ capacidad de producci6n
fiene esta sede de Aerdpolis?

50.000 cajas de seguridad al ado.
~Ontech se va a externalizar?
Tenemos colaboradores en M6-

xico y Estados Unidos y tendremos
una sede, no muy a largo plazo, en
San Francisco porque una de las
empresas interesadas en Wardiam
es Google y para vender en Estados
Unidos hay que ser americano. Es-
tos inversores no suelen invertir en
empresas europeas, a no set que es-
t6n muy consolidadas. Asf que nos
vamos a tenet que ir alli. Es triste,
porque aqu£ en tu pais, no te apo-
yan.

~Cudnto se invirti6 en Ontech?
Unos dos millones de euros, que

para estar an Espafia es mucho
(sonrfe). ¥ tenemos prevista una
ampliaci6n de capital de otto mi-
l16n de euros pronto.

~Cu~nto es pfiblico?
$61o medio mill6n.
sLa ampliacidn de capital es

gracias ainversores andaluces?
No, son inversores de Madrid,

Barcelona, Bilbao..., sobre todo, eje-
cutivos de grandes compafifas.

~Qu6 hard cuando recupere la
inversi6n yvengan los beneficios?

Mi objetivo es montar mis em-
presas, pero apoyando a otros, no
parriendo desde cero como con On-
tech porque es demasiado duro.

Su lfnea de negocio industrial
estd relacionada con Airbus.

Tenemos un proyecto lanzadera
que consiste eu un sensor pard ro-
b6tica colaborativa. Detecta cuan-
do una persona estfi cerca de un ro-
bot industrial. $61o detecta perso-
nas, as/que puedes hacer eficiente
una planta en la que robot y perso-
nas trabajen de forma colaborativa.
Yen esto esti interesado Airbus, sf.

~Cree que el auge del sector ae-
rondutico es real o estd exagerado?

Es real. Para nosotros es una lf-
nea estrat6gica. En 2016 mis del
cincuenta por ciento de la factura-
ci6n seri del sector aeroniutico.

~Yla lfnea de defensa?
Estamos empezando un proyec-

to con el Ministerio de Defensa pa-
ra detectar minas enterradas en zo-
nas de conflicto pot campos mag-
n6ticos conectados a un vehfculo
militar. Serfa como una p6rtiga o pez
martillo que detectari minas delan-
te de los vehfculos, evitando asf que
los soldados tengan que hacer ese
peligroso trabajo a pie, como se est~i
haciendo ahora. Tambi6n estamos
trabajando con el CNI para aplicar
nuestra tecnologfa.

~En qu6 exactamente?
Parece de pelicula, pero atln no

lo sabemos. Pot seguridad no nos
ban dicho afin para qu6 la quieten.
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Apertura de la causa en la Capilla Real

JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

Noche del 19 de julio de 1936. Como re-
presalia por la sublevación militar, un 
grupo de exaltados lo detuvieron y lo 
trasladaron a la prisión local de Cons-
tantina, donde sufrió interrogatorios, 
disparos de intimidación, maltrato y 
vejaciones. El 23 de julio, al ser condu-
cido a la parroquia para un interroga-
torio, sufrió todo tipo de insultos en 
la plaza llena de público. Ya en el inte-
rior, completamente destruida, le lle-
varon a la sacristía donde le dieron 
muerte de dos disparos. En ese mis-
mo lugar, horas más tarde, asesinaron 
brutalmente a una piadosa mujer. Tras 
cometer todo tipo de profanaciones 
con los cadáveres, los dejaron allí has-
ta que, de madrugada, un camión los 
llevó al cementerio. 

Es la historia de la ejecución de Ma-
nuel González-Serna Rodríguez, pá-
rroco de Constantina, y de la seglar 
María Dolores Sobrino Cabrera. Como 
ellos, otros 19 siervos de Dios murie-
ron perseguidos por su fe en Sevilla 
durante la Guerra Civil. Ayer, el arzo-
bispo de Sevilla, monseñor Juan José 
Asenjo, abrió la causa para la canoni-
zación y beatificación de los 21 márti-
res que la comisión histórica y archi-
vística, nombrada para tal fin, han en-
contrado de entre tantas víctimas de 
los sucesos de los años 30.  

Monseñor Asenjo, en su decreto di-
rigido al cardenal Angelo Amato, pre-
fecto de la Congregación para las Cau-
sas de los Santos, dejaba claro que «de 
ninguna manera pretendemos echar 
sal sobre viejas heridas». Así, durante 
su homilía en la Capilla Real, afirmó 
que esta causa es «un acto de justicia 
para poner sobre el candelero de la Igle-
sia la fidelidad heroica de estos cristia-
nos, que prefirieron renunciar a la vida 
antes de traicionar a Jesucristo». Y es 
que, según indicó el arzobispo, «tam-
poco pretendemos saldar las cuentas 
pendientes de quien las dejaron cance-
ladas perdonando a sus verdugos en un 
acto de generosa y extrema caridad». 

¿Quiénes fueron? 
La comisión histórica, presidida por 
el catedrático de Historia Contempo-
ránea de la Universidad de Sevilla, José 
Leonardo Ruiz Sánchez, ha devuelto 
a la memoria a estos hombres y mu-
jeres que estaban en el más absoluto 
olvido. Seis de ellos murieron en Ca-
zalla de la Sierra, uno en Madrid, dos 
en Sevilla, otros dos en Constantina, 
El Saucejo y Marchena, y uno en Huel-
va, Málaga, Guadalcanal y Utrera.  

Asenjo abre la causa para elevar a 
los altares a 21 mártires sevillanos
∑ Eran seglares o 

sacerdotes, perseguidos 
y asesinados por su fe 
durante la Guerra Civil

J. MACÍAS 
SEVILLA 

El catedrático de Historia Contem-
poránea, José Leonardo Ruiz Sán-
chez, es el presidente de la Comi-
sión de Peritos en Historia y Archi-
veros de la Causa de los Mártires de 
Sevilla del siglo XX.  
—¿Quién está considerado un már-
tir?  
—Es una víctima inocente que ha 
sido perseguida y asesinada a cau-
sa de su fe y que, en el momento ex-
tremo de su muerte, no ha renun-
ciado a su condición religiosa. 
—Hay quien ve en estas causas algún 
tipo de revanchismo, una memoria 
histórica a la inversa.  
—En absoluto. Se trataba 
de encontrar víctimas 
sin tener en considera-
ción su ideología, ex-
plorando las de ambos 
bandos contendientes 
de la Guerra Civil. No 
hay un intento de echar 
sal sobre heridas que pa-
recen estar todavía abier-
tas, sino hacer una labor 
de justicia. Los sucesos de 
los años 30 están llenos de 
víctimas inocentes de dis-
tintas ideologías y creen-
cias, y nosotros hemos 
buscado, de entre todas 
ellas, las que han sido per-
seguidas por su condición 
de cristianos. Se traicio-
naría el espíritu del már-
tir, que murió perdonando a sus ver-
dugos, si lo utilizásemos como ele-
mento para propiciar enfrentamiento.  
—¿Cómo han encontrado a estos 
21 siervos de Dios?  
—Hemos usado documentación ar-
chivística de la Iglesia, civil, militar, 
hemerográfica y bibliográfica, ana-
lizando a más de medio millar de 
personas. Teníamos que encontrar 
que esas muertes tuvieran criterio 
de martirio. Hemos descartado a 
muchas personas porque realmen-
te no teníamos información sufi-
ciente o porque no quedaba claro 

que hubieran sido perseguidos por 
su condición de cristianos. También 
hemos descartado a los que, llega-
do el momento, no aceptaron con 
resignación su sino. Hay que demos-
trar que asumieron la misma Pa-
sión de Cristo, es decir, ser como 
cordero conducido al matadero.  
—¿Quiénes eran estos 21 mártires 
sevillanos de la guerra? 
—Esta Causa la componen diez sa-
cerdotes, un seminarista que mue-
re protegido por su padre, también 
asesinado, en el patio de la cárcel 
de Cazalla. Y luego son diez los se-
glares, uno de ellos mujer, de una 
condición social muy dispar, desde 

un zapatero a un aboga-
do. En el caso de Rafael, 

que al ver que su herma-
no, el párroco de El 
Saucejo, es conduci-
do a una muerte se-
gura decide acompa-
ñarle deseando para 

sí la misma suerte.  
—¿Cuándo se producen 

estas ejecuciones?  
—Casi todas se producen 
cuando las fuerzas del 
bando sublevado están 
llegando a cada munici-
pio y allí se practica la po-
lítica de tierra quemada. 
—¿Dónde se encuentran 
sus restos? 
—Hay casos como el de Ca-
zalla en los que los cuer-
pos fueron destrozados, 

reuniéndoles en un patio y disparán-
doles y arrojándoles bombas. Mu-
chos están en mauseoleos. En otros 
lugares, los sacerdotes están enterra-
dos en un panteón para sacerdotes. 
—¿En qué otras etapas ha habido 
mártires sevillanos? 
—En la época romana, como es el 
caso de las Santas Justa y Rufina, y 
luego en los procesos secularizado-
res de la etapa contemporánea. En 
el medievo y edad moderna existía 
una identificación entre el altar y 
el trono que no daba pie a esas per-
secuciones. 

«No se trata de echar sal en 
heridas que están  abiertas, 
sino de hacer justicia»

José Leonardo Ruiz Sánchez 
Catedrático de Historia Contemporánea

ENTREVISTA

Los de Cazalla murieron el 5 de agos-
to de 1936, acribillados a balazos ade-
más de arrojarles bombas en el patio de 
la cárcel. Fallecieron, entre otros, cua-
tro seglares, un sacerdote y un semina-
rista. Este último, murió junto a su pa-
dre —también considerado mártir—, 
protegido entre sus brazos. Cuentan los 
testigos orales que el sacerdote, Anto-
nio Jesús Díaz Ramos, le encargó a uno 
de sus guardianes que le dijera a su her-
mana que no se cebara con nadie tras 
su ejecución. «Si van a pedirle un peda-
zo de pan o un vaso de agua, si no tiene 
más que eso, que se lo dé», le dijo.  

Un testimonio heroico, como lo fue 
el de José Vigil Cabrerizo, el único de los 
mártires de la guerra que falleció en Se-
villa capital. Era capellán de San Jeró-
nimo, y vivía con sus padres y herma-
nas en la calle Conde de Ibarra. En la 
tarde del 18 de julio se vieron sorpren-
didos por un fuego cruzado. La familia 
intentó sacar del edificio al sacerdote, 
al que una bala le alcanzó en el hombro. 
Al ver sus documentos, el responsable 
del grupo indicó: «tirarle, que es el cura 
de San Jerónimo», produciéndose va-
rios disparos aunque sin que llegaran a 
rematarle. Malherido, fue trasladado al 
hospital, donde perdonó a sus asesinos. 
A la mañana siguiente, falleció. 

Monseñor Asenjo 
«No pretendemos saldar 
cuentas pendientes de 
quien perdonaron a sus 
verdugos antes de morir»

J. Leonardo 
Ruiz 

«Son personas que 

murieron víctimas 

de la fe, aceptando 

su sino, sin 

importar su 

ideología»
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Juan Parejo

“La empresa realizada hasta
ahora y la que hoy inauguramos
no tiene otro norte que la gloria
de Dios y el bien de la Iglesia y
muy especialmente de los fieles
de nuestra Archidiócesis. Hoy
más que nunca, en una época co-
mo la nuestra, de fidelidades
cortas y de compromisos tenues,
necesitamos del testimonio de
aquellos cristianos que han vivi-
do su fe y han encarnado el evan-
gelio de forma heroica y radical
en un tiempo y un ambiente de
laicismo extremo. Nuestros már-
tires son referentes y modelos
del amor más grande y de la fide-
lidad más plena para los cristia-

nos de hoy, en las variadas con-
diciones en que debemos vivir
nuestra vocación cristiana”.

Estas palabras pronunciadas
por el arzobispo de Sevilla, mon-
señor Asenjo, resumen la impor-
tancia que para la Archidiócesis
Hispalense tiene el acto que se
celebró ayer por la tarde en la
Capilla Real de la Catedral: la

apertura del proceso de beatifi-
cación y canonización de los
mártires de la persecución reli-
giosa de 1936. Su número, des-
pués de depurar la lista inicial
durante el proceso de estudio se
eleva a veintiuno: diez sacerdo-
tes, un seminarista y diez laicos.
Entre ellos, hay una mujer de
Constantina, María Dolores So-

brino, asesinada en la sacristía
de la parroquia y la mayor de to-
dos los que componen la causa.
La encabeza Manuel Gonzalez-
Serna Rodríguez, párroco del ci-
tado pueblo de la Sierra Norte,
donde fue asesinado y cuya fama
de santidad era notoria antes de
su martirio acaecido el 23 de ju-
nio de 1936. Entre los seglares
hay dos abogados, un farmacéu-
tico, un sacristán, un carpintero,
un empleado de banca, un em-
pleado municipal y dos propieta-
rios. El más joven, de 19 años,
era el seminarista Enrique Pala-
cios Monrabá, que murió junto a
su padre, Manuel Palacios Rodrí-
guez, en Cazalla de la Sierra.

El prelado, en su carta pastoral
del 22 de abril de 2012, anuncia-
ba el inicio de los estudios pre-
vios y nombó al vicario general,
Teodoro León, postulador dioce-
sano de la causa. Poco después,
el 7 de mayo, empezaron las in-
vestigaciones y la recopilación de
toda la información. El presiden-
te de la comisión histórica es el
catedrático de Historia Contem-
poránea de la Universidad de Se-
villa, José Leonardo Ruiz Sán-
chez, quien ha contado con la
ayuda de Nuria Casquete de Pra-
do e Isabel Gónzalez Ferrín. Su
misión ha sido la de depurar la
lista y recopilar los testimonios e
información en relación con el
contexto histórico.

Esta iniciativa, que el arzobis-
po calificó como “de justicia”, era
un anhelo del prelado desde que
llegó a Sevilla. Sí quiso dejar cla-
ro que no se pretende reabrir nin-
guna herida sino honrar a unas
personas que murieron dando
testimonio público de su fe: “La
causa que hoy iniciamos es una
iniciativa exclusivamente religio-
sa y eclesial. Que nadie vea en
ella otra intención. Sólo preten-
demos honrar a nuestros márti-
res y dar a conocer a toda la Igle-
sia el heroísmo y la fortaleza de
quienes murieron por amor a Je-
sucristo y mostrar a los cristianos
de hoy el testimonio martirial de
su vida cristiana vivida hasta sus
últimas consecuencias”.

Arranca el proceso diocesano para
canonizar a 21 mártires del siglo XX

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El arzobispo, monseñor Asenjo, presidió el inicio del proceso en la Capilla Real de la Catedral.

J. P.

El Año Jubilar que la Hermandad
del Museo legará un proyecto de
obra social que nace con vocación
de continuidad en el tiempo. La
corporación decana del Lunes
Santo ha decidido poner en mar-
cha una iniciativa de colaboración
con la Asociación Asperger Sevilla
centrada de manera especial en el

colectivo de menores con Síndro-
me de Asperger. “Gracias a este
convenio la hermandad participa-
rá de forma directa en programas
orientados a tratar sus necesida-
des específicas más deficientes,
con el fin de conseguir una mejora
notable en su calidad de vida, así
como en la de su entorno fami-
liar”, informó la corporación. En
estos últimos meses la diputación

de caridad ha iniciado las tareas
de valoración de las necesidades
socioeconómicas de aquellas fa-
milias derivadas a la hermandad
por parte de Asperger Sevilla. Al-
gunas ya reciben ayuda alimenti-
cia y de la mano del convenio sus-
crito se beneficiarán de medidas
concretas de apoyo diseñadas al
amparo de este proyecto social.

El Síndrome de Asperger es un

trastorno severo del desarrollo
con serias dificultades motoras y
de comunicación que conllevan a
una deficitaria relación social
presentando problemas de aisla-
miento y marginación. Expertos
afirman que junto a un diagnós-
tico precoz es de gran utilidad el
refuerzo en la enseñanza de ha-
bilidades sociales y físicas que
mejoran considerablemente la
relación con los demás. Estas te-
rapias no son cubiertas por los
servicios públicos de salud debi-
do a la especificidad que conlle-
van y la consecuente participa-
ción de varios especialistas.

El Museo crea una obra social para atender
a menores con Síndrome de Asperger

La fase sevillana podría durar un año
En el acto celebrado ayer jura-
ron sus cargos las personas
que intervendrán en esta fase
diocesana que podría finalizar
en un año antes de remitir toda
la documentación a Roma. El
postulador diocesano de la cau-
sa es Teodoro León, vicario ge-
neral de la Archidiócesis; y el
postulador en la fase romana
es el capuchino Alfonso Ramí-
rez. Ángel A. Faílde es el dele-
gado episcopal; e Isacio Sigue-
ro, el promotor de Justicia. Los
21 mártires son los sacerdotes
Manuel González Serna Rodrí-
guez, Francisco de Asís Arias

Rivas, Miguel Borrero Picón,
Mariano Caballero Rubio, Pedro
Carballo Corrales, Juan María
Coca González de Saavedra,
Antonio J. Díaz Ramos, Salva-
dor Lobato Pérez, Rafael Ma-
chuca Juárez de Negrón, José
Vigil Caberizo; el seminarista
Enrique Palacios Monrabá; y los
seglares María Dolores Sobrino
Cabrera, Agustín Alcalá Henke,
Vicente García Manzano, Maria-
no y Gabriel López-Cepero Mu-
ru, Cristóbal Pérez Pascual,
Manuel Palacios Rodríguez, Jo-
sé Rojas Lobo, Manuel Luque
Ramos y Rafael Lobato Pérez.

● Son 10 sacerdotes,

un seminarista y 10

seglares que murieron

en el 36 por defender

su fe y sus creencias

Las imágenes
de San Roque
se trasladan
esta tarde a
la parroquia

J. P.

El primer sábado del mes de
octubre llega cargado de actos
cofradieros. Esta tarde se cele-
brarán dos procesiones de glo-
ria, la de la Virgen de la Cabe-
za, desde San Juan de la Pal-
ma, y la de la Esperanza Divina
Enfermera, desde San Martín.
Además, las imágenes de San
Roque se trasladan a su templo
tras haber concluido las obras
de restauración.

El traslado en andas de los ti-
tulares de San Roque será esta
tarde, tras la misa de las 19:00.
El Señor de las Penas, la Virgen
de Gracia y Esperanza y el San-
to Crucifijo de San Agustín sal-
drán desde el Convento de San
Leandro y se dirigirán a su pa-
rroquia por el siguiente itine-
rario: Plaza de San Leandro,
Cardenal Cervantes, Santiago,
Plaza de la Redención, Iglesia
de Santiago, Lanza, Santiago,
Muro de los Navarros, Guada-
lupe, Recaredo, Capilla de
Nuestra Señora de los Ángeles,
Plaza de Carmen Benítez y Pa-
rroquia de San Roque.

En la tarde hoy también sa-
len en procesión la Virgen de la
Cabeza y la Esperanza Divina
Enfermera. La primera saldrá
a las 18:15 desde San Juan de
la Palma y tendrá el siguiente
recorrido: San Juan de la Pal-
ma, Madre María de La Purísi-
ma, Feria, Plaza de Montesión,
Almirante Espinosa, Laurel,
Castellar, Espíritu Santo, Ge-
rona, Doña María Coronel,
Plaza del Cristo de Burgos,
Santa Angela de la Cruz, Jeró-
nimo Hernández, Plaza del Po-
zo Santo, Amparo, Viriato, Ma-
dre María de la Purísima y San
Juan de la Palma, estando la
entrada en el templo progra-
mada para las 22:45.

La Esperanza Divina Enfer-
mera, titular de gloria de la
Hermandad de la Sagrada
Lanzada, saldrá a las 19:45
desde la iglesia de San Martín
y discurrirá por el siguiente re-
corrido: Plaza de San Martín,
Saavedras, Alberto Lista, Viria-
to, Viejos, Amparo, Madre Ma-
ría Purísima de la Cruz, Feria,
Correduría, Marco Sancho,
Conde de Torrejón, Alberto
Lista, Saavedras y Plaza de San
Martín. La entrada está previs-
ta para las 23:15.

La Virgen de la Cabeza

y la Esperanza Divina

Enfermera salen esta

tarde en procesión
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R. CARMONA 
Calvo, con su medalla de académico, junto a la presidenta de la Diputación y otros académicos

M. P. A. 

CÓRDOBA 

«Gran precisión arqueológica, profun-
do estudio y acopio de documentación; 
no alterar los hechos; creatividad e 
imaginación sobre una acción y per-
sonajes que no pueden sustituir las 
circunstancias históricas». La receta 
es de un historiador como el catedrá-
tico y político egabrense José Calvo Po-
yato, que se ha erigido en uno de los 
primeros nombres de la novela histó-
rica en español con más de una doce-
na de títulos en los últimos veinte años 
de notable éxito. Un nombre muy res-
petado en el complejo círculo litera-
rio nacional. Un ferviente defensor de 
un «género, a veces lo llaman subgé-
nero y a veces sección de un subgéne-
ro» literario, ironiza, que gana cada 
día muchos enteros entre el gran pú-
blico a medida que cosecha enemista-
des en la ortodoxia inamovilbe de cier-
tos historiadores. No todos, claro está. 

Y en esta encrucijada, en la que el 
también columnista de ABC Córdoba 
ha dicho muchas veces que se siente 
por encima de todo un historiador que 
escribe (y disfruta haciéndolo) nove-

las históricas, Calvo Poyato optó por 
la heterodoxia para hacer su ingreso 
ayer de manera oficial en la Academia 
Andaluza de la Historia, en un acto ce-
lebrado en un repleto Salón del Arte-
sonado de la Diputación de Córdoba, 
que contó con la presencia de su pre-
sidenta María Luisa Ceballos y otros 
cargos públicos de la provincia. 

De la mano de la doctora en Histo-
ria Medieval y profesora de la Univer-
sidad de Sevilla Gloria Lora, José Cal-
vo realizó una elocuente y reveladoa 
alocución sobre el valor de la literatu-
ra y, por ende, de la novela histórica, 

como fuentes de divulgación. La enu-
meración de ejemplos para ilustrar tal 
aserto fue prolija. Una de las más cla-
ras «La Ilíada» de Homero, el poema 
épico gracias al cual y muchos siglos 
después Heinrich Schliemann pudo 
descubrir la propia ciudad de Troya. 

«A los historidadores se nos exige 
rigor y objetividad, pero al igual que 
los cenáculos de historidadores criti-
can a la novela histórica tenemos que 
admitir que hay trabajos históricos 
que son una pura contradicción o que 
se han escrito al calor del poder polí-
tico...¿Qué parte nos debemos creer 

José Calvo defiende el valor 
divulgativo de la novela histórica
∑ Ensalza este género en 

su discurso de ingreso 
en la Academia 
Andaluza de la Historia

entonces?», se cuestionó. 
La novela histórica cumple 200 años. 

Su título de referencia es «Wave rley», 
de 1814, obra del escritor escocés Wal-
ter Scott, que entonces la firmó bajo 
pseudónimo. La crítica la destrozó. El 
gran público la consagró. Curiosamen-
te, una historia basada en la actual re-
beldía escocesa frente a los ingleses y 
su continuo choque. 

El éxito de la novela histórica es in-
discutible hoy en día, con sus filias y 
fobias. No hay nada más que observar 
los ranking de ventas. «Su valor divul-
gativo, para trasladar la historia al gran 
público, es claro», señaló José Calvo, 
quien tampoco dudó en criticar con 
severidad los intentos de presentar 
como novela histórica «aquella que re-
nuncia y altera los hechos como fue-
ron», sin dejar pasar el ejemplo de «El 
Código Da Vinci».

abc.es/cultura
ABC DOMINGO, 5 DE OCTUBRE DE 2014 CULTURA 95SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CULTURA

9000

4655

Diario

546 CM² - 60%

1490 €

95

España

5 Octubre, 2014

USUARIO
Resaltado



VIVIR EN SEVILLA
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VICTORIA RAMÍREZENCUENTROS
5

Andrés García Carranza, desarrollador de ‘WhatsRed’; José Usandizaga, director de TBRM & PMO de Coca-Cola;
Mar Vega, presentadora del acto; Ignacio González, director de Área Sur de Coca-Cola Iberian Partners; Francisco
Pérez, delegado del Distrito Triana del Ayuntamiento de Sevilla; Gabriel Dronda (Comunicación y Relaciones
Institucionales de Coca-Cola Iberian Partners), y José Lucas Chaves, director de proyectos y actividades de ICAS

Ramón Loarte (Marketing del Sevilla FC) con Julio Velázquez (entrenador),
Fernando Casas (vicepresidente) e Ignacio Lasa (Marketing) del Betis.

Fernando Venegas (Coca-Cola), David Rodríguez (Bribón), Celestino Vidal
(Iscariote) y Eugenio Molina y Javier Luque, de Coca-Cola.

Cholo Jiménez (Xskysyto), Martín Maíllo (Premier), Pilar González (Casablanca
Frank’s Café) y Rafa Cebolla (El Gallo Negro, Rockefeller).

José María Jiménez (WhatsRed), José Manuel Espinosa (La Andaluza Low
Cost) y Julio Martín, de Coca-Cola, asistentes a la presentación de la aplicación.

Juan y Pedro Robles (Grupo Robles), Ignacio González (Coca-Cola), Carmen Núñez, decana de la Facultad de Económicas
y Ciencias Empresariales (Universidad de Sevilla), Joaquín López Sáez (COPE) y Fernando Murube (El Corte Inglés).

Álvaro Peregil (Quitapesares), Antonio Palomino (La Alicantina, Puerto Delicia y Gastrosol), José Domingo Pérez
(Sato Sport), y Cipriano Domínguez, Narciso Márquez y Rubén Márquez, de Bandalai y Theatre.

C
OCA-COLA ha presenta-
do en el Antiquarium de
las setas WhatsRed una
moderna y revoluciona-

ria aplicación gratuita con la que la
multinacional reafirma su com-
promiso con la hostelería y el ocio
en plena era digital. La herramien-
ta, que permite al usuario encon-
trar las mejores propuestas de ocio
y planes a su alrededor, pretende
dar un nuevo impulso al sector co-

nectando los establecimientos con
sus clientes a través del móvil de
una manera rápida y sencilla.

En palabras de José Usandizaga,
director de TBRM & PMO de Coca-
Cola “esta aplicación supondrá un
antes y un después en la recupera-
ción de la hostelería y el ocio de la
región gracias a las múltiples fun-
cionalidades que ofrece la app, de
tal manera que los sevillanos po-
drán seguir disfrutando de la vita-

lidad de este sector que tanto ca-
racteriza la ciudad”. Por otra par-
te, Ignacio González, director de
Área Sur de Coca-Cola Iberian
Partners, destacó que WhatsRed es
una herramienta adaptada a los
tiempos con la el consumidor pue-
de elegir el plan que más se ajuste
a sus gustos y necesidades gracias
a las ofertas que cualquier hostele-
ro puede publicar de manera sen-
cilla y gratuita”.

Desde su lanzamiento en junio,
se han sumado más de 5.000 esta-
blecimientos hosteleros a la aplica-
ción, comprendidos por un total de
5.270 puntos de venta.

Por otra parte, para seguir me-
jorando la experiencia del usua-
rio, se ha desarrollado una nueva
identidad visual de la aplicación,
mucho más moderna y actual,
que ya está disponible tanto en
IOS como en Android.

En palabras de Andrés García
Carranza, desarrollador de
WhatsRed, “el hecho de que sea
visualmente atractiva, intuitiva
y gratuita son, sin duda, aspec-
tos que han ayudado al éxito de
la aplicación en estos pocos me-
ses de proyecto. Más aún en un
momento en el que los consumi-
dores exigen ofertas más perso-
nalizadas y adaptadas a su eco-
nomía y sus gustos”.

Coca-Cola impulsa el ocio y la hostelería con WhatsRed

vramirez@ grupojoly.com
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La visita a las cubiertas de la Catedral abre la Semana de la Arquitectura. / ANTONIO ACEDO

Vista a~rea del Hotel Casas de la Juderia. / EL CORREO

t

I magen de una de las Pachadas del Archivo de I ndias desde la Catedral. / ANTONIO ACEDO El pabellbn de Per,’, es la sede de la Casa de la Ciencia. / GREGORIO BARRERA

LADRILLOS ’DUE ENSENAN
La Semana de la Arquitectura incorpora este afio actividades para que los nifios valoren esta disciplina

C.M. / SEVILLA

E1 desplome de la construccidn ennuestro pals ha tenido un efecto
devastador sobre el valor y la capa-
cidad del urbanismo y la arquitec-
tufa para hacer ciudad en su senti-
do mils amplio y menos especulafi-
vo. La XIII (habr~i que dejar de set
supersticioso) Semana de laArqui-
tectura, que para esta ocasi6n lleva-
r~i el lema Ciudades saludables, ciu-
dadesfelices, busca reivindicar el
papel de los arquitectos en el ~,dise-
fio y construcci6n de espacios, ins-
talaciones, viviendas y paisajes ur-
banos saludables, que fomentan la
felicidad, la salud y la calidad de vi-
da de los ciudadaims,.

Este papel no es ni mucho me-
nos reciente. Ha sldo desempefmdo

por miles de personas a 1o largo de
la historia, y cuyas obras forman
parte hoy del entramado urbano.
Sin elias, no se entenderfan ya las
ciudades en las que se ubicml. En el
caso de Sevilla, el Colegio de Arqui-
tectos de Sevilla y la Fundaci6n pa-
ra la Investigaci6n y la Difusi6n de
la Arquitecmra (Fidas), con la cola-
boraci6n del Ayuntamiento de Sevi-
lla, han escogido para celebrar la
XIII Semana de laArquitectura los
cuatro edificios con los que enten-
der mejor el valor de esta disciplina.
Para poder visitarlos (desde el 6 
hasta el 9 de octubre) tiene que ins-
cribirse en el tel6fono 954 46 01 20.

El programa de la Semana de Ar-
quitectura se inaugura con una vlsi-
ta alas cubiertas de la Catedral. En

horatio de 9.00 a 14.00 y de 16.00 a
20.00, es la visita que m~s demanda
tiene. Todos (o casi todos) los sevi-
llanos han entrado en la Catedral
alguna vez y hart admirado sus te-
soros, los m~s deslumbrantes, co-
mo el Altar Mayor, o los m~is escon-
didos. La vlsita alas cubiertas, guia-
da pot un arquitecto, aporta un
punto de vista muy distinto de la
que es la catedral g6tica cristiana
con mayor superficie del mundo.

El mi6rcoles 8, la siguiente para-
da es en el Hotel Casas de la Juderia
(de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 20.00).
Esta intervenci6n es obra del arqui-
tecto Luis Femando G6mez Stern y
del duefio, historiador y acadOmico
Ignacio Medina Fern~indez de C6r-
doba y ha sido la rehabilitaci6n prl-

vada de mayor envergadura realiza-
da en el caso hist6rico de Sevilla.
Hart hecho falta tres dOcadas para
recuperar cuatro casas nobles que
datm~ de los siglos XV y XVI.

~Que nunca ha visitado el Archi-
vo de Indias? ~Que crefa que era un
edificio s61o para uso de investiga-
dores? Pues el jueves, de 10.00 a
14.00 y de 16.00 a 20.00, tiene la
oportunidad de conocer por dentro
la antigua Casa Lonja donde los co-
merciantes del siglo XVI hacfan sus
transaccioneg.

Por tiltimo, y como novedad este
afio, el miOrcoles y el jueves (en visi-
tas ya concertadas con grupos de
Primaria) los organizadores de la
Semana de la Arquitectura hart su-
mado a la iniciativa a la Casa de la

Ciencia con el fin de acercar la ar-
quitectu~a a los nifios. En la Casa de
la Ciencia podr~n disfrutar adem~is
del taller, Megaestructuras, disefia-
do por Cuartocreciente, un equipo
de arquitectas de la Universidad de
Sevilla especializado en arquitectu-
ra e infancia.

~ ATENER EN CUENTA

~Contacto. si quiere probar
suerte y ver si puede apuntarse a
uno de los grupos para vet cual-
quiera de los edit~cios que est~in
dentro de la Semana de Arquitectu-
ra, el n0mero de contac~o es el 954
46 o~ 20, informa el Colegio.
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STELLA BENOT 
SEVILLA 

E
l nuevo puente que el 
Ayuntamiento quiere 
construir para unir la 
zona Sur de la Cartuja con 
la calle Torneo supone un 
«impacto visual» sobre 

bienes protegidos como el Monaste-
rio de Santa María de las Cuevas o el 
Pabellón de la Navegación. Así lo en-
tiende la Comisión Provincial de Pa-
trimonio, organismo dependiente de 
la Junta de Andalucía, que ha emitido 
un informe negativo que pretende fre-
nar el proyecto municipal. 

Esta misma comisión, curiosamen-
te, fue la que se pronunció de manera 
favorable a la construcción de la To-
rre Pelli  —que se está construyendo a 
menos de 500 metros de donde está 
proyectado el puente—  un edificio de 
178 metros de altura que, según los in-
formes emitidos en 2006 «se ajustaba 
a las prescripciones expuestas en el 
Plan Especial de Protección de la 
zona», sin destacar nada sobre el im-
pacto visual del rascacielos. 

Hay que destacar que el citado ór-
gano de la Junta se ha pronunciado so-
bre un puente que ni siquiera existe. 
El Ayuntamiento está trabajando en 
la convocatoria de un concurso de ideas 
para el diseño de este viario, un con-
curso internacional en el que se piden 
numerosos requisitos para el diseño, 
entre los que destacan, por ejemplo, 
que el puente no afecte a la lámina de 
agua ni a la pista de regatas, que sus 
vanos no tengan una gran altura para 
que no interfieran en la visión del Pa-
bellón de la Navegación, y cautelas si-
milares como la presencia de un ar-
quitecto especialista en patrimonio. 
El diseño de dicho puente para el trá-
fico rodado, pues, no existe todavía. 
Sólo se sabe que tendrá cuatro carri-
les para el tráfico rodado y una anchu-
ra máxima de 24 metros. 

La Comisión de Patrimonio —que 
ha protagonizado numerosas decisio-
nes polémicas respecto a iniciativas 
municipales— entiende en su informe 
que la construcción del puente afec-

taría al acerado junto al Monasterio 
de Santa María de las Cuevas (que data 
del año 92 cuando la Expo) o que la ro-
tonda prevista delante de la gasoline-
ra de Torneo donde desembocaría la 
nueva pasarela, supone una afección 
al barrio de los Humeros, entre otras 
consideraciones. 

El dictamen de la Comisión Provin-
cial de Patrimonio ha resultado más 
que controvertido por la disparidad 
de criterios que había entre quienes 
la conforman. Los técnicos (todos tra-
bajadores de la Junta o representan-
tes de diferentes departamentos) han 
coincidido en posicionarse en contra 
del puente. Rafael López Palanco, in-
geniero de reconocido prestigio, emi-
tió un voto particular en contra de di-
cho acuerdo y los expertos que asis-
ten a este órgano como asesores y no 
tienen voto, pusieron muchos reparos 
a la conclusión final en contra del puen-
te ya que no han encontrado razones 
de peso para oponerse al mismo. 

La construcción del puente es, ade-
más, la respuesta del Gobierno muni-
cipal a los problemas de movilidad que 
va a generar la puesta en servicio de 
la Torre Pelli, que cuenta con 3.800 pla-
zas de aparcamiento y numerosas ofi-

cinas, además de un Caixaforum. Se-
gún los informes elaborados por los 
técnicos de Movilidad del Ayuntamien-
to, cuando se ocupe toda la Torre Pe-
lli los atascos de tráfico colapsarán 
hasta el Paseo de Colón. 

El Plan General vigente establece 
precisamente la construcción de un 
puente en este mismo lugar, aunque 
la propuesta es que sea sólo para pea-
tones y ciclistas, además de contar con 
un carril reservado al transporte pú-
blico. Un puente que, al estar incluido 
en el PGOU que ya está aprobado y vi-
gente (con el oportuno visto bueno de 
la Junta de Andalucía), no necesita la 
aprobación de la Comisión Provincial 
de Patrimonio para su construcción. 

La intervención de este órgano de 
la Junta se ha producido porque el 
Ayuntamiento ha empezado a trami-
tar la necesaria modificación del PGOU 
para convertir dicha pasarela peato-
nal en un puente para el tráfico roda-
do, un asunto que, por el momento, se 
cincunscribe al planeamiento urba-
nístico. Dicha modificación se aprobó 
en el Pleno (con el voto en contra de 
IU y la abstención del PSOE) y se está 
tramitando para agilizar trámites aún 
antes de saber cómo será el puente.

Recreación del Guadalquivir con el nuevo puente

La comisión que 
permitió la Torre 
Pelli bloquea el 
nuevo puente 
∑ La Junta frena el proyecto municipal 

en Torneo argumentando impacto 
visual sobre bienes protegidos a pesar 
de que todavía no hay diseño definido

Los miembros de la 
Comisión de 
Patrimonio  

Presidente  
Francisco Díaz Morillo 
Delegado provincial de Educación, 
Cultura y Deporte 

Vocales 
Mº Antonia Teva Sarrión 
Jefa de servicio de Bienes Culturales 
de la Delegación Territorial de 
Educación, Cultura y Deporte 

Juan José Hinojosa Torralbo 
Jefe de Departamento de protección 
de la Delegación Territorial de 
Educación, Cultura y Deporte 

María José Llanos 
Rodríguez 
Representante de la Delegación 
Territorial de Agricultura, Pesca y 
Medio Ambiente 

Teresa Laguna Paúl 
Representante de la Universidad de 
Sevilla (No asistió). 

Rafael López Palanco 
Ingeniero de reconocido prestigio. 

Expertos con voz 
pero sin voto 
Eduardo Martínez Zúñiga 
Representante de Gaesco. 

José María Gentil Baldrich 
Representante del Colegio de 
Arquitectos. 

Rafael Llacer Pantión 
Representante del Colegio de 
Aparejadores y Arquitectos Técni-
cos. 

Marcos Hunt Ortiz 
Representante de la sección de 
Arqueología del Colegio de Doctores 
y Licenciados. 

Secretario 
Carlos Muñoz Centelles

Torre Pelli

Pabellón de la 
Navegación

Puente del 
Cachorro

c/ Torneo

Torretriana

Plaza de 
Armas

Estación de 
autobuses
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40 TRAZOS Sábado 04.10.14  
HOY

Resulta admirable  
la calidad que siguen 
manteniendo las 
Jornadas de Historia  
de la localidad 
:: MANUEL PECELLÍN  
 Con la coordinación de Felipe Loren-
zana, cuidado  por Félix Iñesta (edi-
ción impresa) y Francisco Javier Ma-
teos (edición digital), se publica este 
volumen de 428 páginas, que recoge 
los trabajos defendidos en las XIV Jor-
nadas de Historia de Llerena. Resulta 
admirable la calidad que sigue mante-
niendo este  simposio. La convocato-
ria de 2013 tuvo por lema ‘España, el 
Atlántico y el Pacífico’, centrándose en 
la conmemoración del V centenario 
del descubrimiento de la Mar del Sur 
por Núñez de Balboa, si bien se acep-
tarían otras comunicaciones sobre Ex-
tremadura no relacionadas con dicha 
efemérides. Señalaré las más intere-
santes. Tras el estudio de Antonio Gar-
cía-Abásolo (Universidad de Córdoba) 

en torno a las relaciones comerciales 
entre Acapulco y Filipinas, merced al 
famoso ‘galeón de Malina’ (analizado 
después por José M. Herrera), con el 
papel predominante que los chinos lle-
garían a conseguir en estas transaccio-
nes hasta la expulsión de los ‘sangleys’, 
Carmen Mena (Universidad de Sevi-
lla) expone el interés que para los es-
pañoles alcanzaron bien pronto las fa-
mosas pesquerías de perlas en los man-
glares panameños. Ya Núñez de Bal-
boa vislumbró la importancia de aque-
llas tesoros frente a unos indios más 
interesados ante la carne de las ostras 
que sus excreciones ambarinas, segu-
ros así de engañar a los conquistado-
res intercambiándoselas por auténti-
cas baratijas (Bartolomé de Las Casas 
dixit). Y ello aunque se tratase de ejem-
plares como la célebre ‘Peregrina’, cuya 
novelesca historia aquí se dibuja. 

Rafael Rodríguez-Ponga (Instituto 
Cervantes) recoge multitud de térmi-
nos españoles  pertenecientes  a la cul-
tura porcina y conservados en el cha-
morro, el idioma de las islas Marianas. 
Atribuye este fenómeno lingüístico a 

que fueron unos jesuitas extremeños, 
llegados desde Plasencia, quienes lle-
varon los cerdos hasta aquellos terri-
torios. Precisamente de otro miembro 
de la Compañía, Manuel de Solórzano 
y Escobar (1649-1684), que también 
misionó allí, se ocupan Andrés Oyola 
y Manuel López Casquete. Nacido en 
Fregenal y asesinado por los chamo-
rros insurrectos, al parecer dejó escri-
ta una Descripción de las islas Maria-
nas, costumbres de sus habitantes. Sus 
restos, considerados como reliquias, 
sufrirán una auténtica odisea, hasta 
hoy. De otros religiosos extremeños 
en Filipinas se ocupa Carlos Villoria, 
quien nos ofrece breves datos de los 
PP. Agustinos Sebastián de Foronda 
(Badajoz, 1665) y Eusebio Polo Santa 
Ana (Brozas, 1719). Ambos merecen fi-
gurar en la nómina de escritores de la 
región, como autores que fueron de 
numerosas publicaciones religiosas y 
poéticas. No resultará rara la devoción 
a  la Virgen de Guadalupe, según ex-
pone Pablo Jesús Lorite, en las Islas Fi-
lipinas (donde también se practicó du-
rante 3 siglos la tauromaquia, como 

demuestra Francisco M. Arénaga). 
Más atractiva aún es la figura de la 

llerenense Catalina de Bustamante. Pa-
sada a América durante los primeros 
años de la conquista y estrechamente 
vinculada a la obra evangelizadora del 
franciscano Toribio de Benavente (el 
famoso ‘Motolinía’: pobrecito, en 
nathual, otro defensor de la población 
indígenas), se la considera hoy  la pri-
mera gran educadora en el Nuevo Mun-
do. De ella se ocupa Julián Ruiz Ban-
deras, más interesado en el contexto 
histórico que en personaje mismo. 

Francisco J. Gutiérrez establece la 
biografía básica de dos «peruleros» del 
siglo XVII, el matrimonio formado por 
Gonzalo Cano Pulgarín (n. Azuaga) y 

María González Centeno (n. Zalamea 
de la Serena), que, vueltos a España y 
afincados en Sevilla, desarrollaron jun-
to al Betis una intensa actividad co-
mercial. 

Menos fortuna tendrían José Sepúl-
veda, Diego Pacheco y Julián Olivares, 
destacados militares de la ‘Leal Legión 
Extremeña’, el regimiento constitui-
do por el escocés John Downie duran-
te la Guerra de la Independencia con-
tra los franceses y destrozado tras la 
derrota de Ayacucho. Sobre ellos escri-
be Ignacio Pavón Soldevila (UEx) . 

Aunque relacionados con otras si-
tuaciones, importa destacar la aporta-
ciones de Ángel Bernal (’Posesiones, 
rentas y censos de propios, eclesiásti-
cos y de la Orden en Llerena. 1494-
1515’); Manuel Maldonado (’Estrate-
gias de la oligarquía de Llerena en el 
gobierno del concejo y su hacienda du-
rante el XVII’) y Francisco J. Mateos 
(’Nuevas aportaciones documentales 
sobre el urbanismo de la ciudad de Lle-
rena y su historia’). Cierra el tomo An-
tonio M. Barragán-Lancharro, que re-
laciona la reglamentación para los pri-
meros convenios colectivos en el cam-
po extremeño aprobada  (1932) por los 
jurados mixtos de Olivenza y Don Be-
nito.  A su entender, los sublevados 
franquistas respetarán básicamente 
aquellas disposiciones.

Atlántico, Pacífico y Llerena

ESPAÑA, EL ATLÁNTICO 
Y EL PACÍFICO  
Autor: Félix Iñesta mena y otros 
(coord.). Sociedad Extremeña de la 
Historia. LLerena, 2014.

Ambientada en la costa 
levantina, la trama en la 
que se ven envueltos los 
inefables Bevilacqua y 
Chamorro tiene mucho 
que ver con la 
especulación inmobiliaria 
y los chanchullos políticos 
:: ENRIQUE GARCÍA FUENTES 
No tiene nada que ver, lo confieso. Y, 
si me apuran, hasta quizá no tenga 
sentido siquiera que lo mencione, pero 
prefiero ser sincero: en cuanto entré 
en materia con esta nueva entrega de 
los inefables Bevilacqua y Chamorro, 
me di cuenta de que estaba ambien-
tada en la costa levantina y que la tra-
ma tenía mucho que ver con el mun-
do de la especulación inmobiliaria y 
con los chanchullos políticos que, des-
graciadamente, han hecho famosa a 
esa parte del territorio nacional. Has-
ta ahí todo bien; el problema es que, 
cuando afronté su lectura, acababa de 

terminar esa joya justamente multi-
premiada que es En la orilla, de Rafael 
Chirbes, de ambientación y temática 
muy similares. No voy a entrar en 
comparaciones, como comprenderán, 
pero sí tengo que reconocer que qui-
zá se note en mis palabras un tono de 
relativo despego que, insisto, viene 
más causado por la fuerte impresión 
antes recibida que por los vericuetos 
(por lo común, bien resueltos, como 
es marca de la casa) por donde circu-
lan personajes y tramas de la última 
de Lorenzo Silva. 

Los cuerpos extraños es ya la sép-
tima entrega que protagonizan estos 
dos singulares miembros de la Guar-
dia Civil; tras El lejano país de los es-
tanques, El alquimista impaciente, 
La niebla y la doncella, Nadie vale más 
que otro (cuatro relatos breves). La 
reina sin espejo, La estrategia del agua 
y La marca del meridiano, algunas de 
ellas galardonadas con los prestigio-
sos premios Nadal o Planeta, estamos 
ante un trazado lo suficientemente 
acreditado, ante unos personajes ya 
perfectamente delineados (y de to-

dos conocidos por lo demás) como para 
detenernos en explicaciones inanes. 
Sí es cierto que, amparándose el lec-
tor fiel en una de las peculiaridades 
de esta serie –que avanza en tiempo 
real– tiene ventaja a la hora de enca-
rar, sobre todo, las situaciones perso-
nales que viven los protagonistas, por 
encima del presunto lector neófito 
que por primera vez se enfrente a ellos. 
Pero, por lo demás, no hay demasia-
dos cambios en el territorio que ya co-
nocemos. Continúa el propio ‘Vila’ 
narrando en primera persona los ava-
tares (con lo que, casi inconsciente-
mente, nos centramos en su único 
punto de vista, pese a sus intentos por 
distanciarse) y, lo que puede ser más 
importante, contemplando cómo los 
acontecimientos de la vida en Espa-

ña (sociales, económicos, de todo tipo) 
van reflejándose en las novelas. En 
esta que nos ocupa, y parece que por 
confesión propia de su autor, fue el 
hoy ya casi olvidado caso del asesina-
to del alcalde de la ciudad levantina 
de Polop, que fue tiroteado en 2007 
cuando entraba en su casa, el deto-
nante de la misma. Nuestra novela 
comienza cuando Vila, que disfruta 
de un día de asueto en compañía de 
su familia, es avisado por sus mandos 
del asesinato de una alcaldesa en una 
localidad (cuyo nombre nunca se men-
ciona) de la Comunidad Valenciana. 
La tal chica, de vida un tanto casqui-
vana, como iremos descubriendo, pa-
recía suponer un importante escollo 
para los intereses especulativos de los 
todopoderosos grupos financieros que, 
por aquella parte del país, parecen mo-
verse como pez en el agua.  

Al compás del devenir de la trama 
(quizá algo más estática que en oca-
siones anteriores) vamos descubrien-
do algunos asuntos ocultos también 
en la vida de los dos personajes prin-
cipales, especialmente (aunque no 
del todo) en la de la sargento Chamo-
rro (muy desdibujada en esta entre-
ga, por lo demás). Del mismo modo, 
adquieren algo más de relevancia al-
gunos secundarios que parecen ins-
talarse definitivamente en esta nó-
mina ya casi familiar para el lector 

devoto. Como puntos a favor, mere-
cen destacarse su evidente inserción 
en los acontecimientos tan sórdidos 
que vive nuestro país, sin que se es-
catimen alusiones a la crisis econó-
mica ni a la corrupción política; por 
otro lado, tampoco se restringe un 
acercamiento evidente a las nuevas 
tecnologías (los guardias se comuni-
can ya, sobre todo, por ‘whatsapp’, 
por ejemplo) ni se obvian asuntos del 
día a día, que van de los abusivos pre-
cios en los aeropuertos a la escasa re-
tribución que perciben los profesio-
nales bien preparados. Como es evi-
dente, el lector se desespera (como 
los protagonistas) cuando los intere-
ses políticos y macroeconómicos in-
terfieren la acción policial, pero es el 
signo de los tiempos. 

Y de aquí puede venir mi princi-
pal objeción (mantenida –lo confie-
so– desde que se inició la serie): me 
fastidia ese constante tono de ‘buen-
rollismo’ que Bevilacqua mantiene 
no sólo con sus superiores (jerárqui-
cos o de la judicatura; especialmen-
te ésta: al juez de la novela dan ga-
nas de comérselo, de bueno que es) 
sino con todo lo que se le presenta. 
Y cómo todos al final (todos) se su-
bordinan a las decisiones de nuestro 
‘prota’, que siempre tiene razón, pero 
lucha denodadamente porque no se 
le note demasiado.

Penoso día a día

LOS CUERPOS 
EXTRAÑOS  
Autor: Lorenzo Silva. Editorial: 
Destino. Barcelona, 2014

Lena Dunham   
Escritora 

Lena Dunham, de 28 años, la escrito-
ra, actriz y creadora de la serie de la 
cadena de televisión HBO ‘Girls’, aca-
ba de publicar en Estados Unidos su 
primer libro, ‘Not that kind of girl’, 
una especie de memorias disfrazadas 
de libro de consejos para los jóvenes veinte-
añeros norteamericanos. Tras una excelen-

te acogida crítica, Dunham comienza ahora 
una gira por todo el país que incorpora a la 

promoción del libro un espectáculo con 
músicos, cantantes, gimnastas y otros 

escritores. Una especie de gran gran 
circo ambulante mediante el que la 
autora y la editorial Random House 

esperan aumentar las ventas del libro 
y superar con creces los tres millones y 

medio de dólares que Dunham recibió como 
adelanto.

la jet de papel

Thomas Pynchon   
Escritor 

Thomas Pynchon, uno de los más re-
conocidos escritores estadouniden-
ses de hoy, ha visto llevada al cine por 
primera vez una de sus ocho novelas, 
‘Vicio propio’ (2009), tarea que pare-
cía imposible dada la densidad y com-
plejidad de su literatura. La hazaña se ha 
debido a Paul Thomas Anderson, el director 

de ‘Magnolia’ y ‘The Master’. Pynchon tiene 
77 años, pero siempre ha eludido a la prensa 

y los medios de comunicación. Solo se 
conoce de él una fotografía de hace 50 

años, por lo que ha despertado gran 
expectación la noticia de que el es-
critor, que una vez prestó su voz a su 

propio personaje, camuflado con una 
bolsa en la cabeza, en un episodio de 

‘Los Simpson’, aparece en un cameo de ‘Vi-
cio propio’.
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La política de ayudas de la Junta
a los cursos de formación duran-
te una década está bajo la lupa
judicial. Hasta 12 juzgados de sie-
te provincias investigan en para-
lelo estas subvenciones, aprove-
chadas en ocasiones por empre-
sarios a la caza de estos fondos
millonarios que han hecho aflo-
rar fraudes a la Administración.
Sin embargo, la completa revi-
sión de tantos expedientes conce-
didos por la Consejería de Em-
pleo desde 2001 encierra una cla-
ve judicial insalvable: para pei-
nar las subvenciones de 12 años
la policía o la Guardia Civil nece-
sitan un indicio de fraude que
fundamente una revisión de tal
calado.

Es la tesis que expone el ma-
gistrado Javier Romero, titular
del Juzgado 5 de Instrucción de
Huelva, para archivar este vera-
no una investigación de la policía
que pretendía revisar todas las
ayudas en esa provincia ampa-
rándose en que las pesquisas si-
milares en Málaga habían dado
sus frutos. El juez se sitúa en el
extremo opuesto a la instructora
Mercedes Alaya, que el pasado
diciembre dio vía libre a la Guar-
dia Civil para exigir a la Junta
todos los expedientes de cursos
de formación entre 2008 y 2011.

Los agentes explicaron a la
magistrada que necesitaban to-
dos los expedientes —luego am-

pliados al periodo entre 2001 y
2012—, “para poder concretar de
maneramás detallada unmodus
operandi delictivo, si lo hubiere,
pudiendo extrapolar esta forma
de actuar a fechas anteriores co-
mo hipótesis investigativa pen-
diente de ser corroborada”. Ala-
ya explicó en autos sucesivos
que laGuardia Civil deducía “gra-
ves irregularidades” tras haberle
tomado declaración a dos altos
cargos de la Formación Profesio-
nal de la Junta, y el 7 de marzo
abrió su nueva macrocausa so-

bre la formación —que estima
ocupará dos millones de folios
ahora en proceso de escaneo—.

En el extremo opuesto a Ala-
ya se sitúan los argumentos de
Romero, en el papel de juez ga-
rantista: “No se aportan indicios
algunos de irregularidades en la
concesión de las subvenciones a
los beneficiarios de la provincia
deHuelva, no siendo dable extra-
polar automáticamente las posi-
bles irregularidades cometidas
en otras provincias”, expone el
magistrado. El juez rechaza re-

clamar a la Junta todos los expe-
dientes, tal y como pedían los
agentes, para encontrar irregula-
ridades basándose en que otras
indagaciones similares ya han
dado frutos. “Que se presente sin
más un atestado solicitandoman-
damientos a distintas Adminis-
traciones Públicas para averi-
guar si se ha cometido algún deli-
to, práctica no autorizada por
una consolidada jurisprudencia
del Tribunal Constitucional”,
aclara en un auto el magistrado.
A continuación, remarca cómo

debe tutelarse una investigación
policial que debe mantenerse
siempre ajena a meras intuicio-
nes o indicios ajenos: “El juzgado
tan solo debe actuar ante la apa-
rición de indicios de infraccio-
nes penales, y no a priori, para
sin tener una base de infracción
penal iniciar una investigación
por si existe algún delito, por el
solo hecho que en otra provincia
se han cometido irregularidades
en las subvenciones”.

La policía presentó al juez de
Huelva un informe de 19 páginas
con sus conclusiones previas en
el que ya apuntaba delitos de
fraude en la obtención de subven-
ciones, estafa, falsedad documen-
tal, malversación, prevaricación,
y un anexo con el Boletín Oficial
de la Junta de Andalucía en el
que se relacionaba el listado de
ayudas concedidas en la provin-
cia de Huelva. El informe, que

destaca que 129 empresas onu-
benses recibieron 12 millones,
abusa de las formas condiciona-
les (“podríamos encontrarnos”
“probables delitos”) y avanza la
aparición de “intrusos” en los ex-
pedientes, pero sin dar nombres.
“Se han detectado la existencia
de ciertos intrusos y caza subven-
ciones (…) que crean exprofeso
entidades jurídicas, sin actividad
real, en provincias diferentes”.

Además, los agentes avanzan
prevaricación y malversación
por parte de los responsables po-
líticos de la Junta debido al esca-
so control sobre las ayudas: “Si
muchas de las empresas se
crean justo antes de percibir la
subvención, no les consta em-
pleados o el número es mínimo
(…) No cabe más que plantearse
que la propia Administración o
no ha realizado o no ha querido
realizar control alguno sobre las
solicitudes presentadas”.

Estas valoraciones de la Sec-
ción de Investigación de la Segu-
ridad Social de la Brigada Cen-
tral de Delincuencia Económica
y Fiscal (UCDEF) son tumbadas
por el juez, que responde con un
auto de archivo que la fiscalía, en
consonancia con los investigado-
res, ha recurrido en reforma an-
te el propio juez y este ha vuelto
a archivar en un segundo auto:
“La investigación policial no es
que no esté concluida, sino que
no está iniciada, al menos en la
provincia de Huelva, ya que no
se aportan datos de posibles irre-
gularidades, haciendo referencia
en todo momento a lo ocurrido
en la provincia de Málaga”.

El juez emplaza a la policía a
que investigue a las empresas de
Huelva a través de los registros
públicos, recabando datos de las
distintas Administraciones, para
detectar “anomalías importantes
que excedan de la mera irregula-
ridad administrativa y presenten

apariencia de conductas penal-
mente relevantes”, y entonces se
las presenten en su despacho.

El contraste con la manera de
instruir de Alaya es total. La pri-
mera pista de la nueva causa de
formación la dio el ex director
general de Trabajo Javier Gue-
rrero, que sugirió a la Guardia
Civil que miraran en formación
si iban tras la pista de subvencio-
nes sin control.

Basándose en irregularidades
en ciertas ayudas obtenidas por
empresas relacionadas al conse-
guidor Juan Lanzas, y en las de-
claraciones del funcionario Teo-
doro Montes, la Guardia Civil so-
licitó a la juez permiso para re-
clamar todas las ayudas de la
Junta concedidas desde 2001 ba-
sándose en las impresiones de es-
tos dos cargos, pero sin indicios
concretos de delitos, que los
agentes infirieron por un aparen-
te descontrol. Es decir, buscar a
ver qué aparece.

La cuestión es si esas impre-
siones personales justifican o no
la revisión de ayudas a empre-
sas, fundaciones, sindicatos y pa-
tronal que superan los 3.000 mi-
llones. Los agentes plasmaron su
objetivo en un atestado: “Com-
probar si todos los fondos públi-
cos destinados a Formación han
sido aplicados, precisamente a
ese fin (acciones formativas)”.

A pesar de que la opinión pú-
blica se decanta por investigar
tanpronto surjan indicios, la fron-
tera entre la investigación poli-
cial y la judicial está bien delimita-
da por la ley. “El proceso penal no
puede tener como objeto la inves-
tigación con carácter prospecti-
vo, es una doctrina consolidada.
El matiz fundamental es estable-
cer cuándo hablamos de un indi-
cio”, ilustran fuentes jurídicas.

PSOE e IU han cerrado un
acuerdo para modificar la ley
urbanística andaluza. Se trata
de permitir la regularización
de unas 25.000 casas ilegales
que no pudieron acogerse al de-
creto que la Junta aprobó en
2012 para normalizar la situa-
ción de decenas de miles de vi-
viendas levantadas en suelos
no urbanizables. La presidenta
de la Junta, la socialista Susana
Díaz, anunció en el debate del
estado de la comunidad unamo-
dificación de la LOUA para dar
una salida a esas 25.000 edifica-
ciones. Pero sus socios de IU

votaron en contra de la propues-
ta en el Parlamento.

Desde un principio, los diri-
gentes de la federación de iz-
quierdas dejaron entrever que
era un problemamás de formas
de que fondo, con lo que había
recorrido para el acuerdo. Y así
ha sido. Finalmente, el Consejo
de Gobierno de la Junta aproba-
rá el próximo martes un ante-
proyecto de ley para modificar
la LOUA. Permitirá la regulari-
zación de las casas levantadas
en pequeñas parcelaciones —di-
visiones de suelos no urbaniza-
bles— que hasta ahora tenían
imposible normalizar su situa-
ción debido al artículo 185 de la

ley urbanística andaluza, que
declara imprescindible la parce-
lación de un terreno rústico.

En la negociación, IU ha pe-
dido que la modificación de la
normativa hagamención expre-
sa a que sólo podrán regulari-
zar su situación las edificacio-
nes de carácter residencial, se-
gún informan fuentes de la Con-
sejería de Medio Ambiente. Es-
te departamento y la Conseje-
ría de Fomento (en manos de
IU) han sido los que han nego-
ciado el cambio de la LOUA,
que se cerró el viernes pasado.

En el anteproyecto que se
aprobará la semana que viene
también se obligará a los Ayun-

tamientos a que en los próximos
dos años den los pasos necesa-
rios, que se fijaban en el decreto
de 2012, para identificar y regu-
larizar la situación de las urbani-
zaciones ilegales que existan en
su término municipal. El decre-
to de hace dos años ha tenido
una bajísima aplicación, entre
otros motivos, por la lentitud de
los Consistorios a la hora de apli-
car los cambios en su normati-
va. Para que se iniciara el proce-
so hacía falta que los Ayunta-
mientos incluyeran en su pla-
neamiento los asentamientos y
hábitats diseminados. De los
772 municipios andaluces, 108
han empezado ese trámite.

“Es inútil toda polémica si no
hay esperanza de que resulte
provechosa, escribía el filósofo
y humanista español Juan Luis
Vives”. Con esta frase abrió ayer
la presidenta de la Junta, Susa-
naDíaz, el discurso de inaugura-
ción del próximo curso acadé-
mico de las universidades públi-
cas andaluzas. “Y eso es lo que
nos debe unir a todos: el trabajo
para convertir a la Universidad
en una institución provechosa,
a la altura de las esperanzas de
un presente y de un futuro me-
jor para los jóvenes andaluces”.

Pronunció estas palabras
flanqueada por los rectores de
las 10 universidades andaluzas,
que se desplazaron hasta Grana-
da para participar definitiva-
mente en el acto, que tuvo que
anularse la semana pasada por
indisposición para viajar de
Díaz, que sí acudió ese día a un
encuentro con la presidenta del
Banco Santander, Ana Patricia
Botín, gesto que no estuvo bien
visto por parte de la comunidad
universitaria. Polémicas aparte
y en busca del esperado aprove-
chamiento, la presidenta aña-
dió más adelante: “La Universi-
dad es la punta de lanza funda-
mental para conquistar el mun-
do a través de la competitivi-
dad, el talento y la excelencia”.

Para defender esta tesis y
conseguir que su teoría se haga
práctica, ayer mencionó algu-
nas acciones que van en la línea
de lo que viene promoviendo du-
rante los últimos meses: el re-
torno del talento andaluz. “Es
urgente frenar la pérdida de ca-
pital humano a la que está abo-
cada la Universidad, que tiene
su origen en medidas como la
tasa de reposición del 10%, (...)
que frustra la carrera de nues-
tros jóvenes talentos y los abo-
can a desarrollar su potencial
lejos de su tierra”, dijo. Por ello,

su Gobierno se compromete a
incorporar de forma inmediata
a 270 doctores recién titulados
a la comunidad científica y a au-
torizar más de 200 nuevos con-
tratos de ayudante doctor.

Esta iniciativa responde a la
concesión de incentivos para
formación de la convocatoria
de 2009 y se invertirán en ella
11,6millones de euros. Según in-
forma la consejería de Innova-
ción, 110 investigadores se in-
corporarán de inmediato me-
diante un contrato postdoctoral
de un año y otros 160 lo harán
en los próximos meses. “Lo im-
portante de esta medida es que
se inicia un camino para que
los universitarios tengan la posi-
bilidad de continuar desarro-
llándose. Ninguna Administra-
ción había escuchado antes las
peticiones que estaban centra-
das en los jóvenes, y eso es im-

portante”, destacó ayer el rec-
tor de la Universidad de Sevilla,
Antonio Ramírez de Arellano,
tras la celebración del acto. “Es
la primera vez en 10 años que
alguien ha hablado en su discur-
so de las aspiraciones de la so-
ciedad. La Universidad no se
crea para sí misma, sirve para

encontrar empleo, para traba-
jar por la igualdad, para ofrecer
perspectivas, para competir. No
es una entidad ajena a las expec-
tativas de las personas”, añadió
Ramírez de Arellano.

En este próximo curso, en el
que las universidades andalu-
zas contarán con 227.000 alum-
nos en total, —7.000 menos que
el curso anterior—, los alumnos
podrán fraccionar la matrícula
hasta en cinco plazos. “Y segui-
mos siendo los únicos que ofre-
cemos un precio único en lama-
trícula, sin distinción por rama
del conocimiento”, añadió la
presidenta, que recordó en su
discurso que ya se había com-
prometido con los rectores a li-
quidar la deuda de 631 millones
de euros que mantiene la Uni-
versidad con los proveedores
en un plazo aproximado de dos
años y medio.

Un juez cuestiona la investigación
policial de los cursos de formación
Javier Romero tumba las pesquisas para revisar todas las ayudas en Huelva

PSOE e IU alcanzan un acuerdo para la
regularización de 25.000 casas ilegales

Díaz inaugura el curso universitario
con empleo para 270 doctores
“Es urgente frenar la pérdida de capital humano”, dice la presidenta

Los 12 juzgados de los cursos
de formación:
E Juzgado de Instrucción 6
de Sevilla.

E Juzgado de Instrucción 16
de Sevilla

E Juzgado de Instrucción 18
de Sevilla

E Juzgado de Instrucción 9
de Sevilla

E Juzgado de Instrucción 8
de Málaga

E Juzgado de Instrucción 4
de Algeciras (Cádiz)

E Juzgado de Instrucción 4
de Almería

E Juzgado de Instrucción 8
de Córdoba

E Juzgado de Instrucción 5
de Huelva

E Juzgado de Instrucción 4
de Jaén

E Audiencia Provincial de
Jaén, Sección Segunda

E Juzgado de Instrucción 3
de Cádiz

E Juzgado de Instrucción 2
de Cádiz

Los 12 juzgados

La pregunta es clara: ¿Acapara-
ráMercedes Alaya la investiga-
ción de todas las ayudas de la
formación concedidas por la
Junta? Es una posibilidad que
flota en el aire. De momento
parece que no todas, aunque sí
parte de ellas. La fiscalía deba-
te el próximo jueves cómo sol-
ventar que la docena de causas
abiertas no se solapen en una
junta del fiscal superior y los
ocho fiscales provinciales. Una
solución es que Alaya concen-
tre la investigación sobre las
ayudas concedidas desde la se-
de central de la Consejería de
Empleo y que los juzgados de

otras provincias retengan las
causas sobre las ayudas otorga-
das por los delegados provin-
ciales. Pero el panorama admi-
te diversas variables que aún
deben ser dilucidadas, y en últi-
ma instancia serán las Audien-
cias Provinciales y el Tribunal
Superior de Justicia quien diri-
ma la cuestión.

Las 12 causas abiertas están
ahora repartidas en todas las
provincias excepto Granada.
En el mapa de las investigacio-
nes, el juez Miguel Ángel Ló-
pez Marchena, titular del Juz-
gado de Instrucción 2 de Cádiz,
se ha inhibido a favor de Alaya,
y el juzgado de Algeciras que
investiga otras ayudas del ex-

consejero Ángel Ojeda tam-
bién está a punto de inhibirse.
El asunto está recurrido ante
la Audiencia de Cádiz, pero
tras un informe de la Guardia
Civil a favor de que el asunto
vaya para Sevilla, la fiscalía in-
formará previsiblemente a fa-
vor de la inhibición.

Sin embargo, no todos com-
parten el criterio de inhibirse
para que Alaya lo instruya todo.
De momento, el juez Romero
deHuelva ha archivado la inves-
tigación inicial de la policía y el
Juzgado de Instrucción 8 deMá-
laga respondió a la juez sevilla-
na que de momento no le man-
dará la causa completa porque
está bajo secreto de sumario.

Indagaciones en siete provincias

La presidenta de la Junta, Susana Díaz, acompañada de los rectores, ayer en Granada. / pepe torres (efe)

J. M-A., Sevilla

JAVIER MARTÍN-ARROYO
Sevilla

Trabajadores y usuarios, en una oficina del Servicio Andaluz de Empleo en Sevilla. / julián rojas

MANUEL PLANELLES, Almería

Á. LUCAS
Sevilla

El acto se celebró
en Granada una
semana después de
lo previsto

Los 10 campus
acogerán a 227.000
alumnos, 7.000
menos que en 2013

El magistrado se
sitúa en el polo
opuesto a las tesis
de Mercedes Alaya

“El juzgado solo
debe actuar ante
indicios penales, no
‘a priori”, afirma
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~ ~ Sussna Daz, ~anqueda por el rector de Granada, Gor~alez/da~ro (i) y el oc~seje¢o Meldo~ado (d), y el resto de los rectores andaluces.

APERTURA EN GRANADA DEL CURSO ACAD~MICO 2014-2015

Diaz se compromete a promover
el retomo del talento andaluz
0 La presidenta
espera liquidar en
dos aSos la deuda
con las universidades

L a presidenta de la Junta
de Andalu¢ia, Susana
Diaz, del~ndi6 ayer el pa-
pel de las universidades

gTar ia welta de Lnvestigadores
andaluces para poder "reinven 227,000
tar* Andalu cSa. Diaz precis6 que estlldiagte$

les" para facilitar el retomo de matricuJados, Ja

un plan de re/omo de j6venes ta- en el que tanto hemos invet~do,
lentos, a] que se sumar~n ince~ permanezca en Andalucia".

con 227.000 estudiantes,
prdcticarnente la misma cifra
de matriculados que el pasa-
do afio y a faRa de cerrar el
plazo de prescripcibn a los
estudios de Grado en las ins-

curso son mujeres (55%} y,

sitafia en Andalucia.

to y la excelencia y expuso que pedir a g~tos mejoras en la m~i-
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Universidacb~, asegur6 que este pro-
blema ~,tiene su origen en medidas
como la tasa de reposici6n del 10
pot ciento~ y destac6 la incorpora-
ci6n con car6cter inmediato de 270
doctores reci6n titulados a la comu-
nidad dentifica andaluza y el traba-
jo impulsado con las tmiversidades
para autorizar m6s de 200 nuevos
contratos de ayudante docton

La deuda, dijo Diaz, <~e ha mante-
nido~ por no haber procedido al des-
pido de profesores y el esfuerzo por
~.ejorar la caIidad,de las htfi’aestmc-

mo la ejecuci6n, en los dos ~timos
afios, de una inversi6n ex~raordina-
riade 113 mJ]lones que se ha desfina-
do a edificios, equipamientos y servi-
cios de las tmiversidades.

En el mismo sentido, la presidenta

La pres[denta de la Junta, Susana D|az, saiuda a ayer a la comunldad unlversltarla en el acto oflclal de apertura del cur$o. / HI6LJEL ROORi6UEZ

Diaz justifica la deuda de la Junta con la
tmivel dad por mantener los profesores
La presidenta anuncia un plan para promover el retorno de j6venes talentos en I+D+i

RAHON RAHOS / Granada
La presidenta de la Junta, Susana
Diaz, justific6 ayer la deuda que el
Gobierno andaluz tiene con las
universidades de la comunidad en
la decisi6n politica de mantener la
plantilla de profesores sin recort~
su nfimero durante los afios de la
crisis econ6mica. ~tHemos aliviado
al m~xim o los recortes,, dijo Diaz,
~y no ha habido despido de profe-
sores, como si ha ocurddo en otres
comuaidades ant6nomas*~.

Diaz. oue ~residi6 en Granada el

aao de apertura del curso 2014-2015,
resalt6 en su discurso ante la comu-
nldad universitaria granadina y los
rectores de las univemidades andalu-
zas el recorte de la deuda en un 30
por dento, unos 300 millones de eu-
ros, y se compromefi6 al pago de los
630 millotms restantes en el plazo de
los d~ afio~ y medio pr6ximos.

Las intervenciones precedentes
tanto de la secretaria general de la
Universidad de Granada, como del
rector, Frencisco Gonz~lez Lodeiro,
se habian referido alas dificultades

de financiaci6n, pero pasando de
puntillas pot la deuda de ta Junta¯
Diaz defendi6 la necesidad de tmas
universidades ~tso|ventos~* desde el
punto de vista financiem.

En su intervend6n, Lodeim babia
reclamado ttde manem acuciante~ la
elaboraci6n de un modelo de finan-
dad6n para el f~ema pfiblico anda-
luz de educaCi6n que ~garantice su
ostabilidad y permita una adecuada
pisnificad6n de futum~ y se habia m-
ferido a la simaci6n del personal en
las universidades y a la p6rdida del

poder adquisitivo de sus trabajado-
ms, al tiempo que e.~presaba su preo-
cupaci6n por las medidas t<lue e.st~
impidiende la incorpomd6n de nue-
vo personal que permita renovar las
pla~tillas~. M~s directa habia estado
la secretafia general de la Universi-
dad de Granada, Susana GonTAlez,
queen la lectura de la memofia ah-
di6 al ~n]ficafivo descenso~ de pm-
fesores y personal no docente.

Susana Diaz, que considera ~ur-
gente~ frenar la p6rdida de capital
humano a la que estfi (~abocada la

Una joven intermmpe
el acto y afea al rector
de Granada que
consienta los recortes

de la Junta resefl6 el aumento de las
becas y la congelaci6n de predos en
Grado, junto a la reducci6n de las ta-
rifas en n,Asteres y la inversi6n de 24
nfillones de euros en el programa de
becas Talentia y olros 12 millones de
euros desfinados a la conexi6n con el
Espado Europeo de Investigaci6n.

Las palabras de Diaz no habrian
convencido a al menos una de 1as

¯ asistentes: una estudiante interrum-
pi6 la lecd6n magistral que pronun-
ciaba el profesor Ignacio Henares di-
figi6ndose al rector: **Lodeiro, por
qu6 no nos escuchas; pot qu6 con-
sientes los recortes~, l~e inmediata-
mente refirada del Crucero del Hos-
pital Real donde se celebreba el acto.

La apettura del curso se fij6 para el
26 de septiembre, pero se cancel6
pot una dndisposici6n~ de la presi-
denta de la Junta. Diaz, sin embargo,
recibi6 horas despu6s a la pre~ldenta
del Santander, Ana Patricia Botin.
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minados intrusos, y los 74 millo-
nes por ayudas directas a empre-
sas en las que se habrían detecta-
do irregularidades. En total, la
cantidad a afianzar por los impu-
tados podría cifrarse en 152 mi-
llones. Pero en la actualidad la
instrucción de los ERE, a pesar
de que Alaya ha remitido ya la
exposición razonada al Supremo
al apreciar indicios contra nueve
aforados –los ex presidentes de
la Junta Manuel Chaves y José
Antonio Griñán y otros siete ex
consejeros–, sólo está acabada

en lo que afecta a un 33% de las
ayudas investigadas, por lo que
aún quedan en teoría por impu-
tar a otras decenas de personas
–quizás centenares si sigue la
proporción actual– que vendrían
a sumarse a los 227 imputados
que hay oficialmente. También
quedaría por determinar, en el
caso de que el Supremo decidie-
ra continuar adelante con la im-
putación de los aforados, las
fianzas civiles que podrían co-
rresponderles a estas personas.

De acuerdo con estos criterios,

la cuantía de las fianzas no ten-
dría que superar el 25% del total
de la cantidad defraudada, lo que
situaría el total en unos 38 millo-
nes –51 millones si se incluye el
tercio correspondiente que fija la
ley–, porque de lo contrario se es-
taría afianzando una cantidad
mayor de la que hipotéticamente
deben responder los supuestos
condenados. De hecho, aunque
Alaya cifró la cantidad defrauda-
da en 855 millones las fianzas pe-
didas casi alcanzan los 3.000 mi-
llones, más del triple.

Siguiendo con la cifra anterior,
51 millones sería la cantidad má-
xima a la que hipotéticamente de-
berían ascender las fianzas fijadas
hasta el momento, pero Alaya ha
exigido 3.000 millones, lo que su-
pone casi un 6.000% más de los
que correspondería.

¿Y en esta situación qué opinan
estos altos cargos? Pues que se ha
producido un auténtico atropello a
los derechos de los imputados a los
que ya se les ha fijado fianza, un
atropello que incluso cifran en
2.947 millones, la diferencia entre
las fianzas exigidas (2.998 millo-
nes) y las exigibles, lo que les está
causando un enorme y gravísimo

perjuicio. Es como una muerte ci-
vil, con todos los bienes embarga-
dos e incluso hasta las rentas y sa-
larios en algunos casos.

Las fuentes consultadas se plan-
tean exigir que en el futuro sean
resarcidos por estos perjuicios
causados y están convencidos de
que cuando la Justicia les de la ra-
zón y tengan que ser compensa-
dos, surgirán algunas preguntas
sobre quien debe abonar dichas in-
demnizaciones: “¿Deberán sufra-
garlas quien tomó tan atrabiliarias
decisiones o quienes pudieron co-
rregirlas, interponiendo los recur-
sos o resolviendo los mismos y no
lo hicieron? (en alusión a la Fisca-
lía y a la Audiencia de Sevilla, ór-
gano éste último que revisa las de-
cisiones de la instructora por vía
de recurso). También cuestionan
si al final esas indemnizaciones
tendrán que pagarlas “todos los es-
pañoles con sus impuestos”.

● Varios ex altos cargos imputados por Alaya consideran excesivas las fianzas impuestas por la

magistrada por casi 3.000 millones para garantizar un fraude que estiman sólo en 152 millones

Alaya habría exigido

casi un 6.000% más de

fianza según la teoría de

varios ex altos cargosANTONIO PIZARRO

La juez Mercedes Alaya llega a los juzgados de Sevilla, en una imagen reciente.

Las fianzas de Alaya
triplican el fraude

JUZGADO
DE GUARDIA

5

jmunoz@diariodesevilla.es

JORGE
MUÑOZ

A
LGUNOS ex altos cargos
imputados por la juez
Alaya –sobre todo los
que tienen un perfil más

técnico, no político– llevan tiempo
preguntándose si son proporcio-
nadas las fianzas civiles que, por
importe de casi 3.000 millones de
euros, ha impuesto ya la magistra-
da a los 227 imputados para hacer
frente a las posibles responsabili-
dades civiles derivadas del caso y
a la devolución, en su día, de los
importes de las ayudas que según
la magistrada habrían sido conce-
didas ilegalmente.

La cuenta que, según me consta,
hacen es la siguiente: el IFA/IDEA
habría abonado 710 millones de
euros con cargo a las transferen-
cias de financiación, pero ésta no
sería la cantidad que deberían ga-
rantizar cautelarmente los impu-
tados, la cifra sería mucho menor,
por cuanto no es posible tomar en
consideración el conjunto de los
pagos realizados, puesto que ahí
se incluye la parte con la que si-
guen sufragando en la actualidad
las pólizas de los trabajadores que
fueron legalmente incluidos en los
ERE que no han sido impugnados
ni anulados. De lo contrario habría
que actuar contra estos trabajado-
res y los empresarios.

Desde la perspectiva de la ins-
tructora, de lo que no hay duda
es que se incluyen entre las can-
tidades defraudadas los 66 mi-
llones pagados en sobrecomisio-
nes vinculadas a las pólizas, los
12 millones abonados a los deno-

S. Vallejo GRANADA

No hubo anuncios nuevos pero sí
el compromiso con la universi-
dad que los rectores andaluces
reclamaban a la presidenta de la
Junta de Andalucía. Susana Díaz
abrió ayer oficialmente el curso
académico universitario en Gra-
nada, donde prometió que se
mantendrán los fondos pese a los
recortes, que se mejorará el em-

pleo en la institución docente pe-
se a las limitaciones de reposi-
ción y que se luchará por evitar la
fuga de talentos. “Necesitamos
una vez más de su capacidad pa-
ra reinventar Andalucía”, dijo.

Díaz manifestó que conocía “de
primera mano cómo la crisis eco-
nómica y las políticas de austeri-
dad del Gobierno central” están
afectando a las universidades, por
lo que reconoció también el “es-
fuerzo “ que docentes, investiga-
dores y miembros de Administra-
ción y servicios están realizando
“para sustentar la calidad univer-
sitaria”. Por esta situación de difi-
cultad, que también fue resaltada
por el rector de la Universidad de
Granada, Francisco González Lo-

deiro, que exigió soluciones, Díaz
informó de varias medidas adop-
tadas por su Gobierno. “Me com-
prometí con los rectores a defen-
der la carrera profesional de do-
centes e investigadores. Hoy ya
podemos hablar de hechos”, dijo,
y anunció la incorporación con ca-
rácter inmediato de 270 doctores
recién titulados a la comunidad
científica andaluza y que “reforza-
rán” las áreas estratégicas para
Andalucía, permaneciendo ade-
más en la comunidad. Además, se
autorizarán más de 200 nuevos
contratos de ayudante doctor.

Díaz también se refirió a la fu-
ga de talentos e informó de que
están ultimando “un plan de re-
torno del talento que pondrá en

marcha incentivos para la contra-
tación de andaluces que se en-
cuentren fuera realizando tareas
de I+D+i, y que establecerá fór-
mulas sociales complementarias
que faciliten el retorno de ese ta-
lento a nuestra comunidad”.

Además, Díaz recordó que en la
última reunión con los rectores se
acordó una liquidación total de la
deuda con las universidades (630
millones) en un plazo de dos años
y medio, después de haber reduci-
do el endeudamiento en un 30%.

Susana Díaz garantiza los fondos para
la Universidad y promete más empleo

RUIZ DE ALMODÓVAR

La presidenta, junto a los rectores andaluces, ayer en Granada.

LaJuntacalculaque
pagaráendosañosymedio
ladeudade630millones
alasuniversidades
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EL ANÁLISISAndalucía

Cuando Valderas quería investigar

Efe

El «número 

dos» del 

Ejecutivo, 

Diego 

Valderas

la Junta Rafael Escuredo como con-
sejero electivo del Consejo Consul-
tivo de Andalucía con dedicación de 
carácter exclusivo y a tiempo com-
pleto. Es un cómodo retiro dorado 
para el máximo responsable anda-
luz entre 1979 y 1984, cuando dimi-
tió por las presiones del sector 
«guerrista». Escuredo cobrará ahora 
unos emolumentos que rondan los 
de un consejero de la Junta, aunque 
sin exposición pública y con un 
volumen de trabajo que irá a volun-
tad: en función de las muchas o 
pocas ganas que tenga de meter el 
diente a los tediosos dictámenes. El 
ex presidente andaluz fue el primer 

socialista que comprometió su aval 
para Susana Díaz cuando anunció 
que libraría las primarias –«ad 
hoc»– a la Presidencia de la Junta. 
Suena a la frase de un tal Andolini: 
«Algún día quizás tengas que devol-
verme el favor»...

UGT: BLACK  IS BLACK                         

Por un momento pensamos que los 
sindicalistas de UGT y CC OO po-
dían encontrarse entre los pocos 
que no usaron las tarjetas «black» de 
Caja Madrid. Pero como en los ERE, 
como en la facturas falsas, los sindi-
catos de clase vuelven a aparecer.  

tsa, lo que signifi ca la asunción de 
todas las irregularidades que preci-
samente denunció con vehemencia 
IU antes del pacto de Gobierno. Y, 
claro, hay que preguntarse si la 
«claridad, transparencia y cumpli-
miento de las leyes» que esgrimía 
Valderas para pedir una comisión 
de investigación en 2009, no es 
ahora aplicable al escándalo de la 
formación, al fraude de Invercaria, 
a Bahía Competitiva o a los 49 mi-
llones de euros sin justifi car de la 
extinta Faffe. En todos estos casos 
IU ha unido su voto al PSOE para 
tumbar las comisiones de investiga-
ción parlamentarias propuestas por 
el Partido Popular. 

ESCUREDO RENTABILIZA  
SU AVAL A DÍAZ                            

El Consejo de Gobierno, en su últi-
ma reunión del martes, aprobó el 
nombramiento del ex presidente de 

ce que estamos ante una actuación 
muy grave, y, ante actuaciones tan 
graves, de tan dudoso comporta-
miento, lógicamente hay que ac-
tuar. Y una comisión de investiga-
ción es un instrumento válido y un 
instrumento deseable». «Por otro 
lado, si el Gobierno no tiene nada 
que ocultar o esconder, o de qué 
avergonzarse, debe ser el primero 
en estar dispuesto a las comisiones 
que solicitamos. Queremos clari-
dad, transparencia, cumplimiento 
de las leyes, garantía de igualdad de 
trato a todos los que a la Adminis-
tración andaluza tienen que dirigir-
se, o se dirijan a la Administración 
andaluza». 

Hay muchas otras perlas parla-
mentarias de aquel día del ahora 
fl amante vicepresidente de la Junta, 
sentado en la Cámara a la izquierda 
de Susana Díaz. Poco ha dicho IU 
después de que la Junta haya abier-
to el expediente de reintegro a Ma-

DONDE DIJE DIEGO...                            

La Junta de Andalucía ha resuelto 
pedir a Minas de Aguas Teñidas 
(Matsa) el incentivo de 10,1 millo-
nes de euros –más los intereses– 
concedido en 2009. La polémica es 
conocida. Chaves votó en el Conse-
jo de Gobierno a favor de la subven-
ción, pese a que su hija era apode-
rada de la empresa, en una clara 
vulneración de la Ley de Incompa-
tibilidades. El enfrentamiento entre 
PSOE y PP a cuenta de la ayuda fue 
duro. La polvareda llegó al Parla-
mento. Izquierda Unida, que enton-
ces no acompañaba al PSOE en el 
sidecar de la Junta, entabló una dura 
oposición. Fue precisamente Diego 
Valderas el que defendió el 25 de 
junio de 2009 la iniciativa de su 
grupo para crear una comisión de 
investigación que tumbó la mayoría 
socialista. ¡Quién ha visto a Valderas 
y quien lo ve! «A nosotros nos pare-

EN EL 
OBJETIVO

Efe

La «comprensión» de los rectores 
con la presidenta andaluza

A la segunda fue la vencida. La presidenta de la Junta 
asistió ayer en Granada a la inauguración del curso 
universitario. Díaz no pudo acudir la pasada semana 
porque se enontraba enferma y los rectores decidieron 
posponer el acto. Pese a la «comprensión» de los rectores 
–que ya la quisiera el Gobierno central–, la ausencia 
produjo malestar porque Díaz sí cumplió otros 
compromisos de agenda como la reunión con la 
presidenta del Banco Santander, Ana Patricia Botín. No 

hay nada más efectivo para mejorar el ambiente que  
batir la chequera. Así que la jefa del Ejecutivo anunció que 
liquidará la deuda con las universidades andaluzas –630 
millones– en dos años y medio y recicló su compromiso 
de propiciar un retorno del talento a través de un plan 
específi co que ya hizo público hace varias semanas. Al 
fi nal risas, abrazos y pelillos a la mar en el inicio del curso 
universitario que cuenta con 227.000 estudiantes que 
tratarán de hacer frente al 60% de paro juvenil. 

Las cifras
Comienza el curso 

universitario: 
227.000 estudiantes 

que tratarán de 
hacer frente a una 

tasa de paro juvenil 
del 60 por ciento

@esperanzaona (Alcaldesa 
de Fuengirola, PP): «Con 
95.722 pacientes en lista de 
espera quirúrgica, 
Andalucía lidera la peor 
posición en este servicio 
asistencial»

Larga LISTA DE ESPERA

@mc_castilla (secretaria 
general de UGT-A): 
«Importante recomendación: 
La OIT reclama que los sueldos 
vuelvan a subir en España».  
También es importante que el 
dinero público...

Que suban los SUELDOS

@AmandaMeyerh 
(Secretaria general de 
Vivienda, IU): «Señora 
Mónica Oriol, cómo se lo 
digo, váyase un poquito a la 
mierda y que vivan las 
madres trabajadoras!!»

A la «MIERDA»
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M. J. GARDE 
MÁLAGA 

El presidente del PP andaluz, Juan Ma-
nuel Moreno, acusó ayer a la presiden-
ta de la Junta, Susana Díaz,  de respon-
der con una «querella» a las «más de  
una docena de propuestas» que le ha 
realizado para «llegar a grandes pac-
tos» en Andalucía. De esta forma, el lí-
der del PP-A se refirió a la demanda 
de conciliación, previa a una querella 
criminal, que ha presentado el PSOE 
-A en el juzgado de primera instancia 
de Sevilla para que se retracte de las 
declaraciones en las que afirmó que 
hay una cúpula de ese partido que «se 
ha enriquecido ilegalmente». 

 En su opinión, Díaz está subida en 
un pedestal e «instalada en la sober-
bia» y que lo que necesita la comuni-
dad son «líderes sensatos y equilibra-
dos» que escuchen a los ciudadanos y 
se avengan a dialogar con las fuerzas 
de la oposición para alcanzar pactos. 
Asegura además que sus críticas a la 
cúpula socialista que motivaron la de-
nuncia de Díaz «están en el ideario pú-
blico y general de toda Andalucía». 

Moreno recordó que en sus siete 
meses al frente del PP-A ha ofrecido a 
la presidenta una docena de propues-
tas y que «su respuesta ha sido una 
querella». «Esta es la manera que tie-

ne de entender la política, confrontar-
se con el Gobierno central o con quien 
no está de acuerdo con ella», asegura. 
Y añadió que el Ejecutivo andaluz está 
«aislado», que no da oportunidades al 
talento, provocando que la comuni-
dad «se esté quedando descolgada de 

la recuperación del resto de España». 
Moreno se reunió ayer en Málaga 

con un centenar de militantes venidos 
de todas las provincias y a los que agra-
deció su activismo en las redes socia-
les, un «ejército cibernético», como lo 
definió, convertido en «parte estraté-
gica» del proyecto del PP en la región.  

En el acto participó también el pre-
sidente del PP de Málaga, Elías Ben-
dodo, que lanzó un reto al Gobierno 
andaluz: que presente sus presupues-
tos provincializados y así se pueda ver 
«a dónde van los euros de la Junta, por-
que llevamos años a oscuras».

Moreno acusa a Díaz de contestar 
a sus propuestas con querellas

FRANCIS SILVA 
Juan Manuel Moreno se reunió ayer con militantes en Málaga

LUIS JAVIER LÓPEZ 
GRANADA 

La presidenta de la Junta, Susana 
Díaz, inauguró ayer en el Hospital 
Real de Granada el curso académi-
co universitario, una semana des-
pués de la fecha prevista, la maña-
na del viernes 26 de septiembre. El 
acto fue pospuesto, según la Junta, 
por la «indisposición» de la presi-
denta. La cancelación, apenas unas 
horas antes, trajo consigo el males-
tar en la comunidad universitaria 
puesto que Díaz sí acudió a una re-
unión con la presidenta del Banco 
Santander, Ana Botín, en la tarde 
del 26 de septiembre. 

 El rector de la Universidad de 
Granada, Francisco González Lo-
deiro, exigió en nombre de sus co-
legas andaluces y «de modo acu-
ciante» la elaboración de «un mo-
delo de financiación para el sistema 
público andaluz» de universidades 
que garantice su «estabilidad y per-
mita su planificación futura». 

Por su parte, la presidenta anun-
ció, ante los rectores de las univer-
sidades andaluzas, que su Ejecuti-
vo está ultimando un plan de retor-
no de los jóvenes talentos y reiteró 
su compromiso de liquidar la deu-
da total con las universidades en un 
plazo máximo de dos años y medio. 
Hay que recordar que la deuda de 
las universidades asciende, según 
datos del PP, a unos 700 millones 
de euros.

La presidenta se 
redime con los 
rectores que 
plantó en Granada

UNIVERSIDAD

Presupuestos de 2015 
El PP reta a la Junta a que 
presente sus cuentas 
provincializadas, para ver a 
dónde van los euros

∑ El líder del PP andaluz 
le advierte que 
Andalucía necesita 
líderes «equilibrados»

abcdesevilla.es/andalucia
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t, lendigando
como las
universidades
>Sucedi~ ayer en Grana-
da durante el acto oficial
de apertura del curso
acad~mico universitario
;~014-15, presidido pot
Susana Oiaz. Una mendi-
Ra se acerca a los recto-
res a pedir una limosna
cuando ~stos se diriRian
al Crucero del Hospital
Real. Desde hace meses,
los reponsables de las
universidades andalu-
zas tambi~n ’mendil~an’
el paso de la elevada
deuda que la Junta man-
tiene con elias y que les
asfixia. Diaz dijo ayer
que les abonar~ Sos 630
millones en dos a~os y

H.RODRIGUEZ medio, Veremos.
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Un nuevo SOS de la Universidad
1 inicio del curso acad6mico en las distin-

"~tas universidades sevillanas ha servido de
.1--~excusa a ambos rectores para advertir del
~crftico momento~ que atraviesan estas insti-
tuciones y sus estudiantes. El filtimo ha sido el
responsable de la Universidad Pablo de Olavi-
de (UPO), Vicente Guzm~in, que aport6 un da-
to que refleja bien alas claras las graves dificul-
tades que est~n soportando muchos universi-
tarios: el pasado curso la Olavide logr6 un dos
por ciento m~is de becas, pero la cuantia de las

mismas baj6 hasta un 50 por ciento. Un aut6n-
tico disparate teniendo en cuenta que se trata
de un colectivo fuertemente castigado por la
crisis econ6mica y los recortes de los tlltimos
afios. La educaci6n, al igual que la sanidad y la
dependencia, tiene que salir de una vez por to-
das de la rueda de duros ajustes o las conse-
cuencias en un futuro pr6ximo ser~in desalen-
tadoras. E1Gobierno no puede continuar es-
trangulando uno de los pilares fundamentales
del progreso de cualquier pals desarrollado.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

OPINION

44000

6295

Diario

87 CM² - 10%

304 €

2

España

5 Octubre, 2014



JOSÉ MANUEL NIEVES 
MADRID 

Utilizando datos aún sin 
analizar de varios saté-
lites, un equipo de inves-
tigadores del Instituto 
Scripps de Oceanografía 
ha conseguido elaborar 
un nuevo mapa de los fon-
dos oceánicos del planeta, 
mucho más detallado y pre-
ciso que cualquiera de los 
existentes. La nueva cartogra-
fía revela con detalle las estruc-
turas que reposan en las zonas oceá-
nicas más profundas y menos explo-
radas. El trabajo se publica esta 
semana en «Science». 

El resultado son miles de monta-
ñas submarinas cuya existencia se 
desconocía hasta ahora y nuevas pis-
tas sobre la formación de los conti-
nentes. El nuevo mapa tiene el doble 
de detalle que la versión anterior del 
mismo, completada hace ya casi dos 
décadas. 

Elaborado gracias a un nuevo mo-
delo informático que captura datos 
gravitatorios del fondo oceánico, el 
nuevo mapa ha surgido de los datos 
aportados por el satélite CryoSat-2, 
de la Agencia Espacial Europea, cuyo 
objetivo principal es la observación 
de los polos, pero que opera continua-
mente sobre los océanos del mundo; 
y también del satélite Jason, de la 
NASA, que ha sido reprogramado para 
medir con detalle el campo gravita-
torio terrestre durante su duodécimo 
y último año de misión. 

Combinando estos nuevos datos 

c o n  

los 
ya exis-

tentes, el nuevo mapa revela detalles 
de miles de nuevas montañas subma-
rinas, todas ellas de un kilómetro o 

más de altura, y ofrece a los cien-
tíficos la posibilidad de investi-

gar en alta resolución las más 
remotas cuencas oceánicas. 

«La clase de cosas que 
ahora se pueden ver con 
claridad –explica David 
Sandwell, director de la 
investigación– son coli-
nas abisales, que son las 
formaciones más comu-
nes del planeta». 

Los autores del estu-
dio aseguran que el mapa 

proporciona también una 
nueva ventana sobre la tec-

tónica de las profundidades. 
De hecho, ahora aparecen cla-

ramente características que an-
tes no podían verse, como por 

ejemplo nuevas conexiones conti-
nentales a lo largo de Sudamérica y 
África, o nuevas evidencias de la ex-
pansión de cordilleras submarinas 
en el Golfo de México, activas hace 
150 millones de años y que ahora es-
tán cubiertas por gruesas capas de 
sedimento. 

En alta resolución 
«Uno de los usos más importantes de 
este nuevo campo gravitatorio mari-
no –dice el artículo de Science– po-
dría ser el de mejorar las estimacio-
nes de profundidad en el 80% de los 
océanos, que hasta ahora no figura-
ban en los mapas o estaban cubier-
tos por sedimentos». 

En resumen, los investigadores han 
desarrollado y probado una nueva y 
poderosa herramienta para explorar 
en alta resolución la estructura de los 
fondos marinos y sus procesos geo-
físicos.

Descubren miles de montañas 
nuevas en los fondos oceánicos
∑ Investigadores 

elaboran el mapa más 
detallado de las 
profundidades 
marinas

J. ANSORENA NUEVA YORK 

Mientras en Texas hay diez perso-
nas en «alto riesgo» por haber teni-
do contacto con el enfermo de ébo-
la liberiano Thomas Duncan, ayer 
se supo que habrá otro paciente con 
este virus mortal dentro de territo-
rio estadounidense. Un cámara de 
NBC, Ashoka Mupko, ha contraído 
la enfermedad en Liberia y será re-
patriado a EE.UU, posiblemente ma-
ñana. 

La cadena televisiva también in-
formó de que el resto del equipo que 
trabajaba con Mupko no ha desa-
rrollado síntomas, pero que tam-
bién serán repatriados y puestos en 
cuarentena.

Un cámara de la 
NBC, repatriado a 
EE.UU. tras contraer 
el ébola en Liberia 

Crisis sanitaria

ABC MADRID 

La secretaria de Estado de Educa-
ción, Montserrat Gomendio, acusó 
ayer a los rectores y al PSOE de en-
gañar a los ciudadanos al denunciar 
que se ha recortado en becas. Según 
recordó en el Congreso, la partida 
para becas creció en 250 millones el 
pasado año y que para 2015 aumen-
tará un 0,2% hasta 1.496,60 millones. 

La Conferencia de Rectores 
(CRUE) aclaró ayer que su presiden-
te, Manuel López, no dijo que el gas-
to en becas fuera 500 millones me-
nor de lo presupuestado en 2014, 
pero sostuvo que las universidades 
han visto reducidos el importe de 
las ayudas concedidas y la ayuda 
media por beneficiario.

Educación acusa a 
los rectores y al 
PSOE de «engañar» 
sobre las becas

Guerra de cifras

Hallazgos  

De América a África 
Aparecen con nitidez perfiles 
que hasta ahora no se podían 
percibir, como nuevas cone-
xiones continentales a lo largo 
de Sudamérica y África. 

Antiguas cordilleras 
Se han obtenido nuevas 
evidencias de la expansión de 
cordilleras submarinas en el 
Golfo de México, activas hace 
150 millones de años y que 
ahora están cubiertas por 
gruesas capas de sedimento.

Los puntos rojos muestran 
terremotos de más de 5.5 grados

Entrada libre hasta completar el aforo

Espacio Bertelsmann. O'Donnell, 10 - Madrid
Martes 7 de octubre, a las 20:00 horas

Arpeggione, Franz Schubert
Interpretan:
The Jones&Maruri, cello-guitar duo

Presenta:
Fernando García de Cortázar, director de la Fundación Vocento

Tiene el placer de invitarle al concierto

abc.es/sociedad
 SÁBADO, 4 DE OCTUBRE DE 2014 ABC48 SOCIEDAD
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Educación

La CRUE matiza que su crítica al presupuesto de

becas se debe a que el aumento no ha elevado las

cuantías

MADRID, 3 Oct. (EUROPA PRESS) -

   La Conferencia de Rectores de las Universidades de España (CRUE) ha matizado este viernes que sus

críticas al gasto en becas del Ministerio de Educación se deben a que el incremento presupuestario aplicado

este año hasta 1.411 millones de euros "no se ha traducido en un incremento del importe de las cuantías de

las ayudas universitarias".

   En una nota, aclara que el gasto en becas este año no ha sido 500 millones menor de lo previsto en el año

2014 y lamenta que al señalar que el prespuesto se había incrementado pero las ayudas para universitarios se

habían reducido, "se entendiera como que el diferencial entre ambos importes no se hubiese aplicado a otros

ámbitos del sistema educativo".

   El vicepresidente ejecutivo de la CRUE, Francisco Juliá, difundió este jueves tras una rueda de prensa un

gráfico con el título "dotación presupuestaria, gasto en becas y ayudas generales al estudio concedidas,

número de beneficiarios y ayudas medias por beneficiario en nivel universitario y equivalente".

   La gráfica, elaborada con datos oficiales del Ministerio de Educación, relacionaba el presupuesto total de

las becas, 1.411 millones de euros, con una cantidad finalmente ejecutada, 909.328 euros, que sólo

concernía al ámbito universitario y no al total. Al no concretarlo, dio lugar a error, al parecer que se habían

ejecutado 500 millones de euros menos en becas de los presupuestados.

   La CRUE quería decir que pese al aumento hasta 1.411 millones de euros, la cantidad presupuestada más

alta de la Historia de España, las universidades han visto reducirse tanto la cuantía de las ayudas para sus

estudiantes y como el dinero que de media, reciben, cantidad que ha caído, según sus cálculos, en torno a un

diez por ciento en dos años.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=42...
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«Por ahora no me llegan clientes 
con bitcoins pero estoy seguro de 
que será la moneda de la reserva 
mundial como ahora lo es el oro». 
Quien habla es Emilio Santos, un 
ginecólogo que ya acepta el pago 
con esta moneda virtual en su 
consulta. Aunque todavía su uso 
no está muy extendido en nues-
tro país, ya hay quienes no quie-
ren esperar al futuro y compran y 
venden con bitcoins, de los que 
destacan su seguridad en las 
transacciones y las facilidades 
que da el que no haya interme-
diarios de ningún tipo. 

Es el caso de varios estableci-
mientos de la calle Serrano y 
otras zonas adyacentes en las 
que durante viernes y sábado se 
realizó una ruta llamada #calle-
bitcoin, para dar a conocer esta 
divisa entre los clientes y para 
enseñar a realizar las transaccio-
nes a los vendedores. 

«El bitcoin es una nueva mane-
ra de comprar. Es una iniciativa 
de pago que facilita las ventas», 
explica Miriam, una de las orga-
nizadores del mercado temporal 
New Town Market, que también 
se ha adherido a la causa. 

Pero, ¿qué ventajas aporta el 
bitcoin respecto a las monedas 
clásicas? Para Fernando, ingenie-
ro de telecomunicaciones brasile-
ño, la respuesta es clara: «Para 
mí como extranjero es muy có-
modo que me manden de manera 
instantánea dinero desde mi país 
sin tener que acudir al banco a 
cambiar de divisa». 

Aunque también resalta otros 
motivos, como «la ausencia de in-
termediarios» y que sea «un mun-
do por pulir que da lugar a que 
haya innovación». 

El procedimiento para utilizar 
bitcoins es sencillo. El usuario 
puede elegir entre varias aplica-
ciones que le cobrarán una tasa 
para realizar las transacciones. A 
continuación se le da una cuenta 
a través de un código QR que po-
drá mandar por correo a quien le 
vaya a ingresar el dinero, o bien 
se lo podrá mostrar directamente 
desde el teléfono móvil para que 
quien vaya a pagar sólo tenga 
que escanearlo para que le quede 
registrada la persona a la que en-
viar el dinero. Todo ello sin nece-
sidad de aportar ningún dato per-
sonal o bancario. 

Los comercios que acepten el 
pago con bitcoins simplemente 
tendrán que tener a la vista el có-
digo QR para que el comprador 

envíe sus monedas virtuales. El 
resto de la operación sigue la ló-
gica analógica en la que al clien-
te se le da un recibo de compra 
como si hubiese pagado en metá-
lico o a través de tarjeta de crédi-
to. Para que las tiendas, bares y 
cualquier tipo de establecimiento 
puedan realizar las ventas con es-
ta moneda, existen varias aplica-
ciones que facilitan su trabajo. Es 
el caso de CriptoPay.com. 

«Somos un gestor de pago para 
que los comercios acepten bit-
coins para recibir el dinero tanto 
en euros como en criptomone-
das», explica Victor García, el 

CEO de esta empresa que lleva 
funcionando desde agosto y que 
percibe una comisión «sólo cuan-
do el vendedor recibe el pago en 
euros». El precio del bitcoin es 
negociable entre usuarios, aun-
que hay una tasa estipulada que 
ahora mismo delimita el valor de 
una de estas monedas virtuales 
en 289,95 euros. 

Para poder cambiar la divisa, 
de digital a euros y a la inversa 
ya hay instalados dos cajeros de 
bitcoins en Madrid, uno en el 
centro comercial ABC Serrano y 
el otro en el hotel Oneshot de Re-
coletos. Ambos establecimientos 

también participan en este pri-
mer #callebitcoin que ya se ha 
realizado en otros países, y que 
pretende extender el uso de este 
sistema monetario a todos sus 
usuarios potenciales a lo largo y 
ancho del globo. 

Cualquiera que tenga curiosi-
dad en ver cómo funciona Bitcoin 
o ya sea un usuario avanzado y 
quiera poner en práctica sus co-
nocimientos haciendo alguna 
compra, puede pasarse hoy mis-
mo por las tiendas que ya ofrecen 
este servicio, cuya ubicación se 
puede consultar en la web coin-
map.org.

El cajero de ‘bitcoins’ del ABC de Serrano, con un usuario. / EL MUNDO

La calle Serrano 
ya paga la compra 
con ‘bitcoins’
Dos cajeros y la ruta ‘#callebitcoin’ animan 
el uso de la moneda virtual en Madrid

DANIEL MARTÍN

El ABC de Serrano 
y el hotel Oneshot 
de Recoletos ya 
tienen cajeros

La ‘Complu’ 
niega clases 
‘falsas’, pero  
no da pruebas

La Universidad Complutense 
de Madrid negó esta semana la 
información ofrecida el miér-
coles por este diario: la exis-
tencia de un plan docente 
completamente falso firmado 
por una profesora titular de la 
facultad de Medicina, María 
del Mar Robledo, quien denun-
ció además la habitualidad de 
esta práctica para inflar de 
profesores asociados los de-
partamentos, y así lograr éstos 
más fondos y más influencia a 
la hora de elegir al rector. 

El centro, que no atendió a 
este diario un día antes de la 
publicación, aseguró median-
te nota después que el reparto 
de asignaturas «se hace con 
las máximas garantías de 
transparencia», y que este año 
se ha instaurado «un procedi-
miento adicional que requiere 
que cada profesor recoja y fir-
me su compromiso docente». 
Precisamente el documento 
en el que a Robledo se le asig-
naron cuatro veces más horas 
de las que en realidad impar-
te, como ella denunció y pro-
bó a este diario con profusa 
documentación. 

La Complutense confirmó 
además lo que Robledo afirmó 
a este diario: que la Inspección 
de Servicios archivó su denun-
cia por estos hechos «por falta 
de indicios», sin entrar a valo-
rar la propia existencia del plan 
docente, firmado y completa-
mente alejado de las horas rea-
les impartidas por Robledo. 

«La única instancia que en 
realidad se interesó por esto 
hasta donde pudo fue la Defen-
sora de la Universidad. El vice-
rrector que cerró el caso, el de 
Ordenación Académica, Eume-
nio  Ancoechea, ni siquiera ha-
bló conmigo. La directora del 
departamento, María José Ana-
lón, lo mismo», explica María 
del Mar Robledo.

Q. A. / P. H.
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